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А тызаписался 
на контрактную службу?
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+8 +1 Государственный музей изобразительных искусств имени 
Пушкина открывает выставку, посвященную 100-летнему 
юбилею картинной галереи.

�� vm.ru

В стреча, приуро-
ченная к 8 Мар та, 
прошла в москов-
ском филиале 
фонда, Едином 

центре поддержки участни-
ков СВО и их семей. В одном 
зале собрались мамы, жены, 
сестры бойцов, а также жен-
щины-военные, которые сами 
еще недавно были на передо-
вой. Владимир Путин поздра-
вил их с наступающим празд-
ником, подчеркнув, что в на-
шей стране его всегда отмеча-
ют с особой теплотой.
— Здесь сидят женщины, ко-
торые так или иначе связаны 
с фондом «Защитники Отече-
ства», так или иначе связаны 
с деятельностью наших ребят, 
бойцов, которые выполняют 
свой долг перед Родиной, пе-
ред Россией на линии боевого 
соприкосновения, — сказал 
президент. — И мы все хоро-
шо знаем, во все времена бы-
ло так, что для мужчины, тем 
более военного человека, ко-
торый рискует собой, рискует 
жизнью, тыл — одна из важ-
нейших составляющих моти-
вации для того, чтобы вое-
вать, добиваться побед.
Алена Слугина познакоми-
лась со своим будущим мужем 
Григорием во время сдачи 
ЕГЭ. Окончив школу, он по-
ступил в Рязанское высшее 
командное училище.
— В самом начале нашего об-
щения он мне сказал, что вся 
его жизнь будет посвящена 
служению Отечеству, боль-
шую часть времени он будет 
проводить на службе, — поде-

лилась воспоминанием Але-
на. — И тогда он меня спросил, 
готова ли я разделить вместе 
с ним его выбор. И я, не сомне-
ваясь, ответила: «Да».
С первых дней СВО Григорий 
Слугин выполнял боевые за-
дачи в составе 76-й Псковской 
дивизии. Его жизнь оборва-
лась 26 сентября 2023 года. 
Вдове понадобился год, чтобы 
найти силы двигаться дальше. 
Алена вернулась в родной Са-
ранск и устроилась в фонд 
«Защитники Отечества».
— Я помогаю семьям погиб-
ших, ветеранам боевых дей-
ствий, и для меня огромная 
ответственность нести гордое 
звание супруги Героя Рос-
сии, — призналась она.
Встреча прошла в формате 
свободного общения. Женщи-
ны рассказали о себе и задали 
президенту волнующие их во-
просы. Так, Ольга Дорохина, 

жена офицера, мама Героя 
России Владислава Дорохина, 
погибшего 21 июня 2022 года, 
попросила расширить меры 
поддержки на родных братьев 

и сестер участников СВО. 
Юридически они не считают-
ся членами семей бойцов и не 
могут рассчитывать, напри-
мер, на бесплатное питание 
в школах. О том, что нужно 
для всех регионов страны раз-

работать стандарт — набор 
мер поддержки военнослужа-
щих и их семей, — говорила 
и ветеран боевых действий 
Светлана Гришанова. Пре-

зидент, заручив-
шись мнением мэ-
ра Москвы, одоб-
рил предложение.
— Если еще год на-
зад было сложно 
определить стан-
дарт, то сегодня 
вполне возмож-
но, — заверил 
Сергей Собянин. — 
Но при этом надо 
дать возможность 
регионам, исходя 

из их специфики, возможно-
стей, вносить дополнения.
Подробности обсудят на бли-
жайшем заседании комиссии 
Госсовета. Президент подчер-
кнул, что регионам нужно пе-
ренимать положительный 

опыт Москвы, в том числе по 
организации работы центров 
поддержки участников СВО.
С необычной просьбой обра-
тилась к главе государства На-
талья Линник. Перед тем как 
ее муж ушел, а потом и погиб 
на СВО, они приняли решение 
усыновить третьего ребенка.
— Сейчас нашему младшему 
сыну уже 11 лет, и у него есть 
две мечты, — передала прось-
бу сына Наталья. — Первая — 
чтобы поскорее наступила 
Победа, вторая — встретиться 
с президентом.
Вторая мечта мальчика ис-
полнится в День Победы.
— Что касается первой, то мы 
все с вами это делаем, и вы то-
же, потому что ваша работа, 
способствующая сплочению 
общества, тоже приближает 
Победу, — сказал Путин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера президент 
России Владимир 
Путин и мэр 
Москвы Сергей 
Собянин пообща-
лись с сотрудни-
цами и подопеч-
ными фонда 
поддержки 
участников СВО 
«Защитники 
Отечества».

Крепкий тыл

На рубеже защиты Родины
Президент России Владимир Путин высоко оценил работу центра 
поддержки участников специальной военной операции и их семей

Вся страна 
способствует 
скорейшему 
приближению 
Победы 

6 марта. Президент России Владимир Путин (справа) и мэр Москвы Сергей Собянин посетили Единый центр поддержки участников СВО и их семей. Это столичный 
филиал фонда «Защитники Отечества», председателем которого является статс-секретарь — заместитель министра обороны РФ Анна Цивилева (справа). На встречу 
с мэром и президентом пригласили сотрудниц и подопечных фонда. Среди них — Ольга Чебнева, вдова Героя России Сергея Чебнева

инженерных сооружений промоют специалисты ком-
плекса городского хозяйства до конца апреля, в том 
числе памятники, мосты, тоннели, пешеходные пере-
ходы, набережные, фонтаны и причалы.

ЦИФРА ДНЯ

2000

Дата открытия сезона проката 
зависит от погоды
Сезон городского проката 
электросамокатов начнется, 
когда в столице установится 
стабильная плюсовая темпе-
ратура и большая часть снега 
растает. Об этом вчера сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов (на фото). 

По его словам, каждый год да-
та открытия сезона разная, 
а главное условие — сухое до-
рожное покрытие, поскольку 
именно это напрямую влияет 
на безопасность поездок.
В пресс-службе Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Москвы также 
уточнили, что иногда весна 
приходит раньше, и прави-
тельство открывает сезон, 
а потом снова возвращается 
циклон и снег. 

— В таких случаях ставим сер-
висы аренды на паузу до улуч-
шения погодных условий, — 
пояснили в ведомстве. 
В департаменте добавили, 
что в этом году операторы 
уже активно готовят самока-
ты в сервисных центрах: мо-
ют, ремонтируют, оклеивают 
и устанавливают надежные 
номерные знаки. Команда 
Транспортного комплекса 

Москвы в свою очередь об-
новляет велопарковки и ве-
лоинфраструктуру.
Ранее стало известно, что 
в этом году арендовать сред-
ства индивидуальной мобиль-
ности можно будет только по-
сле прохождения верифика-
ции на портале mos.ru.
— Вопрос повышения безо-
пасности поездок находится 
на особом контроле. Чтобы не 
допускать в сервис проката 
детей и подростков и быстрее 
выявлять тех, кто грубо нару-
шает Правила дорожного дви-
жения, мы ввели верифика-
цию пользователей. Проверка 
позволит заблаговременно 
выявлять такие аккаунты 
и блокировать им доступ 
к аренде, не дожидаясь 
ДТП, — заявил ранее Максим 
Ликсутов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Японские и европейские блюда 
вкуснее по-русски
Немало иностранцев едут к нам с желанием 
отведать наконец рыбу кижуч ➔ СТР. 5

80 ЛЕТ ПОБЕДЫ

Директор Института социальной 
памяти Александр Ужанов:
Песни помогают укреплять связи между 
городами и селами разных стран ➔ СТР. 6

НАУКА

Прекрасные и яркие звезды 
российской науки
Рассказываем про москвичек, достигших 
немалых успехов в сложнейшей сфере ➔ СТР. 7

Конкурс рождает 
новые таланты 

Начало специальной военной опера-
ции — очень знаковое событие. Когда 
это произошло, как вы помните, в ми-
ре начался синдром отмены всего, что 
связано с Россией. Запад стал игнори-
ровать Чайковского и Пушкина... 
И первой нашей реакцией на это по-
ведение стал протест. Нам захотелось 
сказать: «А мы гордимся! Гордимся на-
шей страной, ее культурой, нашими 

прадедами и Великой Победой! Гордимся нашим велико-
лепным языком и нашей могучей страной!» И тогда наши 
артисты придумали проект под названием «Я говорю на 
языке Пушкина». 
И стало понятно, что мы знаем всю ценность подвигов на-
ших прадедов, потому что выросли еще в Советском Сою-
зе. Но за прошедшие 30 лет что-то изменилось, и наши де-
ти не так ясно понимают всю важность Победы. Чтобы это 
исправить, мы проводим патриотический смотр-конкурс 
#ЯГоржусь, на котором юные 
россияне читают стихотворения 
о войне, о матери, о Родине... Вы 
знаете, дети внимательно слуша-
ют выступления друг друга — 
а это очень важно. Видно, что 
они проникаются глубоким чув-
ством любви и сопричастности 
к тем событиям. И мы, взрослые, 
со своей стороны их поддержи-
ваем в этом. Ребята видят нашу 
реакцию на то, что они делают, 
и у них возникает желание вы-
ступать еще лучше.
И для меня, честно признаюсь, 
удивительно, что обычные 
школьники под руководством 
учителей литературы вдруг ста-
вят спектакли, которые потом 
долго не выходят из головы...  
Один из них, например, поста-
новка «Башмачки» — о концла-
гере.  Это было невероятно боль-
но и пронзительно, взрослые люди в зале плакали. Ма-
ленький 17-минутный спектакль поставила простая учи-
тельница русского языка и литературы, а главные роли 
исполнили третьеклассники...
Искусство рождается везде, оно есть в каждом ребенке, 
поэтому необходимо подогревать и поощрять их интерес 
к нему. Именно на это направлен наш конкурс. Он помо-
гает выявить талантливых и неравнодушных ребят. Одну 
нашу финалистку, например, после завершения конкурса 
пригласили выступить на ВДНХ и еще нескольких пло-
щадках. 
На протяжении всех этапов конкурса мы поощряем де-
тей, обсуждаем с ними и их преподавателями то, что ребя-
та представляют на сцене. Конечно, большую роль в уча-
стии школьников в конкурсе играют их родители, кото-
рые помогают детям и болеют за них. Делая конкурс про-
зрачным для всех, мы стимулируем ребят стремиться 
к более высоким результатам. А кроме того, таким обра-
зом мы направляем школьников к пониманию, что пом-
нить свое прошлое — это важно. 

МИЛЕНА 
АВИМСКАЯ 
ДИРЕКТОР ЦЕНТРАЛЬ
НОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕАТРА РОССИЙСКОЙ 
АРМИИ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

89,57 12,29КУРС ВАЛЮТ $ ¥

80 лет Победы
В фонде «Защитники Оте-
чества» работают 3800 со-
циальных координаторов, 
из них 95 процентов — 
женщины, в том числе 
мамы и жены участников 
СВО. Некоторые из них 
потеряли своих близких, 
но нашли в себе силы, 
чтобы помогать другим.
Фонд занимается патрио-
тическим воспитанием 
подрастающего поколе-
ния, увековечивает под-
виги и память героев. 
Так, выпущена серия книг 
с историями, написанны-
ми участниками спецопе-
рации. Фонд регулярно 
проводит творческие ве-
чера в честь защитников.

СПРАВКА

Дом Мельникова
Дом-мастерская архитектора Константина 
Степановича Мельникова — одноквартирный 
жилой дом, построен в 1927–1929 годах 
в Кривоарбатском переулке. Архитектор 
создал этот дом для себя и своей семьи

Дом состоит из двух 
разновысоких верти-
кальных цилиндров 
одинакового диа-
метра, врезанных друг 
в друга на треть радиу-
са, образуя цифру «8»

На более низком 
цилиндре плоская 
крыша с открытой 
террасой

Основную плоскость 
фасада здания 
занимает огромное 
окно-экран

В центре срезанной 
части малого 
цилиндра находится 
единственный вход 

В стенах 
57 шести-
угольных 
вертикальных 
окон

Площадь участка:
840 м2

По данным muar.ru›dom-melnikova/

Сегодня горожане могут 
посетить выставку, посвя-
щенную уникальному архи-
тектурному объекту — До-
му Мельникова. Сам дом 
реставрируют, но увидеть, 
как его строили и какой он, 
можно уже сейчас.

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5
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Заместитель директора ГБУ 
СДЦ «Кентавр», преподава-
тель физической культуры 
Влада Братчук (на фото) по-
свящает активному образу 
жизни большую часть време-
ни. Вчера она рассказала 
«ВМ», как пришла к этому 
и чем ее вдохновляет люби-
мый город. 

Водные виды спорта привле-
кали Владу с ранних лет. Как 
признается она сама, всегда 
чувствовала себя комфортно 
в воде. А сам вид спортсменов 
в бассейнах очень радовал. 
Казалось, это очень грациоз-
ные и красивые люди. Впро-
чем, и понимание, что эти ви-
ды спорта требуют невероят-
ной работы над собой, тоже 
пришло очень рано. 
— Так получилось, что вся моя 
семья — спортсмены, поэтому 
мой путь, можно сказать, был 
заранее определен. Я выбрала 
для себя плавание. Добилась 
разряда кандидата в мастера 
спорта. Дальше были учеба 
в Московском педагогиче-
ском университете (МПГУ) 
и постоянные тренировки, от 
которых я никогда не отказы-

ваюсь, даже если нет настрое-
ния, — добавляет героиня.
Сейчас Влада уже пять лет как 
курирует спортивное направ-
ление в ГБУ СДЦ «Кентавр». 
А еще — проводит различные 
мероприятия, организует ра-
боту секций. 
— Спорт меня никогда не 
утомляет, несмотря на то что 
вся моя жизнь — и есть спорт. 
Для меня это удовольствие, 
возможность заниматься са-
моразвитием, — добавляет 
она.
Силы и вдохновение Влада, 
конечно, черпает в родном го-
роде. Как много здесь уголков 
и мест, дорогих сердцу, напол-
ненных воспоминаниями! 
Большинство, конечно, в род-
ном Северо-Восточном окру-
ге. Девушке очень нравится 
Лианозовский парк — там она 
предпочитает гулять в выход-
ные дни, а также устраивать 
регулярные пробежки.
— В  СВАО очень много краси-
вых, зеленых мест. И для меня 
важный параметр — хорошо 
развитая спортивная инфра-
структура. У нас каждый год 
открываются новые физкуль-
турно-оздоровительные ком-
плексы разного типа, есть где 
с пользой провести время, — 
рассказывает она.
Важное для спортсменки ме-
сто — Останкинский парк. 
Здесь она любит бывать позд-
ней весной или летом, как раз 
когда наступает пик цветения. 
В эти дни кажется, что оказал-
ся на островке дикой природы 
посреди огромного мегаполи-
са. И Влада любит просто по-
сидеть здесь в тени деревьев 
и насладиться пением птиц, 
теплом солнечных лучей 
и спокойствием, которое, ка-
жется, разлито над поверхно-
стью пруда. 
— Темп современной жизни 
очень быстрый, не всегда есть 
возможность просто остано-
виться и подумать о том, что 
происходит вокруг. Тем цен-
нее места, где жизнь приоста-
навливает свой торопливый 
бег, чтобы отдать дань любо-
ванию красотой, — поясняет 
Влада.
Сейчас еще одним местом, где 
Влада проводит много време-
ни является физкультурно-оз-
доровительный комплекс «Ба-
ланс» на Алтуфьевском шоссе. 
Там находится большой бас-
сейн для тренировок, а совсем 
скоро появятся дополнитель-
ные услуги, в том числе сауна, 
оздоровительные процедуры 
для посетителей разных воз-
растов. Влада признается, что 
ей приятно приходить туда 
и вспоминать свои трениров-
ки по плаванию. Это позволяет 
отвлечься от многих проблем. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сергей Собянин: Во флагманском центре используются самые передовые технологии

От плохого настроения спасает благодарность жизни за счастье

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил в соцсетях 
об увеличении оборота высо-
котехнологичных произ-
водств и рассказал о работе 
флагманского центра 
НИИ скорой помощи имени 
Н. В. Склифосовского.

Флагман на базе Склифа зара-
ботал два года назад. За это 
время в центре приняли почти 
120 тысяч пациентов. В основ-
ном у них были травмы 
и острые заболевания хирур-
гического профиля. Необходи-
мую медпомощь все пациенты 
получали в течение суток.
— Склиф одним из первых на-
чал применять новые алго-
ритмы в диагностике, что зна-
чительно ускорило время по-
становки диагноза и последу-
ющей помощи, — написал 
Сергей Собянин.
Пациентов во флагманский 
центр доставляют машины 

скорой помощи и санавиация. 
На крыше здания есть верто-
летная площадка. Приемное 
отделение работает по систе-
ме «триаж»: поступающих па-
циентов, в зависимости от тя-
жести их состояния, направ-
ляют в «красную», «желтую» 
или «зеленую» зоны. В первую 
попадают люди, которым 
нужна реанимация или экс-
тренная операция.
Во флагмане для пациентов 
«желтой» и «зеленой» катего-
рий оказание помощи орга-
низовано по принципу 
«врач — к пациенту». Больной 
не ходит по кабинетам, все ос-
мотры и процедуры проводят-
ся непосредственно у его кро-
вати. Если же пациенту нужно 
сделать КТ, МРТ или опера-
цию, его перевезут в соседнее 
помещение под наблюдением 
медперсонала.
В распоряжении врачей — де-
вять операционных, в том 
числе две гибридные. В них 
могут одновременно работать 
специалисты разных профи-
лей. Проведение сразу не-
скольких разноплановых опе-

раций снижает нагрузку на 
организм, поэтому человек 
быстрее восстанавливается.
— Пациенты и родственники 
находятся в комфортной сре-
де и круглые сутки могут полу-

чить психологическую под-
держку, — продолжил мэр.

Электронные сервисы
Во флагманском центре ис-
пользуются передовые циф-

ровые решения, в том числе 
сервисы ЕМИАС. Так, родные 
пациентов, находящихся в ре-
анимации, могут получать 
СМС с основными показателя-
ми здоровья своих близких.

— Каждому пациенту выдает-
ся браслет с QR-кодом. Считав 
его с помощью планшета, 
медперсонал видит данные 
о пациенте и может быстрее 
выполнить назначения врача, 
а также сразу внести резуль-
таты в медкарту, — добавил 
Сергей Собянин.
Истории болезней ведутся 
в электронном формате и со-
храняются в единой системе. 
Таким образом, пациентам 
доступна вся информация 
о ходе их лечения в электрон-
ной медкарте.

Производство растет
По итогам прошлого года 
оборот высокотехнологич-
ных предприятий увеличился 
в 2 раза и составил 1,3 трилли-
она рублей. Из них более 
46 процентов приходится на 
производство компьютеров 
и периферийного оборудова-
ния. Еще около 24 процентов 
общей суммы получили пред-
приятия, выпускающие часы, 
контрольно-измерительные, 
навигационные приборы 
и аппараты. Также в число ли-

деров попали производители 
коммуникационного обору-
дования и элементов элек-
тронной аппаратуры и печат-
ных схем.
— Высокотехнологичные про-
изводства — один из самых 
быстрорастущих секторов 
столичной промышленно-
сти, — подчеркнул Сергей Со-
бянин. — В 2024 году выпуск 
компьютеров, оптики и элек-
троники в Москве вырос бо-
лее чем в 2,1 раза.
Во многом это результат ак-
тивной поддержки города сто-
личной промышленности 
и привлечения инвестиций 
в развитие предприятий. Так, 
в прошлом году в особой эко-
номической зоне «Технополис 
«Москва» заработали 30 но-
вых высокотехнологичных 
производств.
— Драйверами развития от-
расли также стали малые 
предприятия, — добавил Со-
бянин. — Их оборот увеличил-
ся в 2,6 раза, а доля в секторе 
выросла до 34,7 процента.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Наталья Еремина работает 
директором в колледже Ов-
чинникова с 2017 года. За это 
время число учащихся в об-
разовательном учреждении 
увеличилось в два с полови-
ной раза. «ВМ» узнала, как 
руководителю удается все 
успевать и с чего начинается 
ее рабочий день.

Наталья Викторовна человек 
структурный: все должно ид-
ти четко, по плану. Даже ре-
жим дня руководителя проду-
ман до мелочей.
— Я люблю вставать рано, 
в 5:30 утра. Чтобы день начал-
ся правильно, мне необходим 
стакан теплой воды, музыка, 
небольшая разминка и кон-
трастный душ, — рассказыва-
ет Наталья Викторовна. — 
Утром люблю читать новости 
и стараюсь не пропускать за-
втрак. Безусловно, первые ча-
сы после пробуждения надо 
посвятить семье. Это время, 
когда мы можем обсудить пла-
ны на день, поделиться ново-
стями и побыть вместе. 

После завтрака семья расхо-
дится по делам. Хозяйка дома 
тоже едет на работу.
— Выхожу из дома на работу 
в разное время, ведь у нас пять 
корпусов, расположенных 
в Северо-Восточном и Северо-
Западном округах столицы. 
До одного мне ехать всего 
10 минут, дорога до другого 
может занять час. Поэтому 
я подстраиваюсь под ситуа-
цию. Пользуюсь личным 
транспортом, но днем перио-
дически еду на обществен-
ном. Все-таки он меньше сто-
ит в пробках, а ведь бывает, 
что возникает необходимость 
побыстрее добраться до места 
назначения. Когда я за рулем, 
не отвлекаюсь от дороги, фо-
ном слушаю новости, чтобы 
быть в курсе событий. Иногда 
включаю классическую музы-
ку или джаз. Это помогает на-
строиться на рабочий лад. Ес-
ли еду на общественном 
транспорте, то проверяю по-
чту и отвечаю на письма, про-
сматриваю социальные сети.
Не могу удержаться от вопро-
са: что делать тем, кто просы-
пается в плохом настроении?
— Подумайте о пяти вещах, за 
какие стоит поблагодарить 
вашу жизнь. И вообще — 

умейте находить радость 
и красоту в самых обычных 
вещах: первом весеннем 
солнце, улыбке ребенка, удач-
но выточенной студентом де-
тали на станке, и все негатив-
ные мысли покинут вас, — да-
ет рецепт доброго утра руко-
водитель. — Я очень люблю 
свою работу, мне приятны пе-
ремены к лучшему. Восемь лет 
назад в двух зданиях колледжа 
учились чуть больше 1200 че-

ловек. Сегодня в колледже об-
учается около 3000 учащихся, 
у нас пять зданий и 15 направ-
лений подготовки специали-
стов для промышленной сфе-
ры и креативной индустрии. 
О своих студентах директор 
говорит с увлечением, назы-
вает их поименно, помнит за-
слуги каждого.
— Гордостью колледжа явля-
ется площадка практической 
подготовки студентов станоч-

ных профессий. Благодаря се-
рьезной модернизации ста-
ночного парка в прошлом году 
сегодня нашим ребятам до-
ступны мастерские токарных 
и фрезерных станков площа-
дью более 1200 «квадратов». 
Важно отметить, что обучают-
ся ребята на оборудовании, 
которое сегодня используется 
на ведущих предприятиях. 
Крупнейшие заводы и кон-
структорские бюро, многие из 
которых входят в линейку го-
сударственных корпораций, 
предлагают нашим выпускни-
кам хороший соцпакет, до-
стойную зарплату, кадровый 
рост. 
Учеба у студентов начинается 
в 8:30, а после уроков они мо-
гут посещать кружки допол-
нительного образования, за-
ниматься спортом, участво-
вать в волонтерских проек-
тах. Поэтому рабочий день 
директора может затянуться.
— Я давно не делю жизнь на 
«работу» и «отдых». Кол-
ледж — это часть меня, моего 
мира. Видеть, как студенты до-
стигают успехов, — это и есть 
мое главное увлечение, — го-
ворит Наталья Еремина. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

17 января 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) поблагодарил медиков флагманского 
центра НИИ имени Склифосовского за высокий профессионализм

Спорт дарит смысл 
всей жизни

6 марта. Наталья Викторовна Еремина в рабочем кабинете 
ведет переговоры с партнером — работодателем колледжа

Досье
Наталья Викторовна 
Еремина в1999 году 
окончила Государствен-
ный университет управ-
ления по специальности 
«бухгалтерский учет 
и аудит». Постоянно обу-
чается на курсах повы-
шения квалификации, 
только в 2023 году она 
прошла несколько про-
грамм, в том числе курс 
по программе «Органи-
зация воспитательной 
работы в образователь-
ных организациях си-
стемы среднего профес-
сионального образова-
ния (руководители)», 
«Технологии формиро-
вания лидерства по кур-
су «Городское лидер-
ство», « Основы проекти-
рования образователь-
ного процесса в ОО СПО 
г. Москвы» и другие. Об-
щий стаж работы 23 го-
да. Имеет наградной 
знак «Почетный работ-
ник воспитания и про-
свещения РФ».

Государственное бюд-
жетное учреждение 
«Спортивно-досуговый 
центр «Кентавр» работает 
для жителей Северо-Вос-
точного административ-
ного округа города Мос-
квы. Всего у учреждения 
17 филиалов в каждом 
районе СВАО. Там можно 
записаться и посещать 
как творческие, так 
и спортивные кружки для 
жителей самых разных 
возрастов. Более того, 
«Кентавр» регулярно про-
водит различные меро-
приятия окружного уров-
ня — выставки, соревно-
вания, музыкальные фе-
стивали и конкурсы.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

3 марта. Этот вид открывается на Московское центральное кольцо и комплекс небоскребов «Москва-Сити» из района Хамовники. На заднем плане — облака, которые принесли в мегаполис 
первые весенние дожди. Пусть погода и не солнечная, зато по-настоящему весеннее тепло — лучший подарок к Международному женскому дню. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Кроме того
Сегодня в проекте «Активный гражданин» старто-
вал новый выпуск «Большой викторины», посвя-
щенный Музею транспорта Москвы. Горожане 

смогут узнать интересные факты об истории столичного 
транспорта и мероприятиях, проводимых музеем. Вопро-
сы охватывают интересные аспекты работы Музея транс-
порта Москвы и его проектов: так, участникам предстоит 
выяснить, как называется фестиваль ретротехники на Во-
робьевых горах, где в 2023 году проходила выставка «Ку-
плю гараж», какая машина является символом проекта 
«Привет, Москва!» и чему посвящена выставка «Ты выгля-
дишь на все 100!». Москвичи узнают, как внести свой 
вклад в развитие музея и пополнить его коллекцию.

Вчера депутату Государ-
ственной думы, первой 
в мире женщине-космо-
навту Валентине Тереш-
ковой исполнилось 88 лет. 
С днем рождения ее по-
здравил Сергей Собянин. 
«Вы олицетворяете собой 
мужество, профессиона-
лизм, талант и красоту 
русской женщины. Ваш 
подвиг навеки вписан 
в отечественную и миро-
вую летопись космических 
достижений», — говорит-
ся в телеграмме мэра.
Валентина Терешкова со-
вершила полет вокруг 
Земли в июне 1963 года. Он 
продлился 2 суток 22 часа 
50 минут. В 1995 году Те-
решкова получила звание 
генерал-майора авиации, 
став первой в стране жен-
щиной-генералом. Депу-
тат Госдумы — с сентября 
2021 года.

КСТАТИ

Любимый город
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Тюльпаны стали 
вестниками весны

Завтра отмечается Междуна-
родный женский день. Нака-
нуне праздника «ВМ» реши-
ла расспросить руководите-
лей столичных структур и ве-
домств, как они радуют 
женщин 8 Марта. 

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИКОВ
ПРЕФЕКТ СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 
МОСКВЫ

Восьмое марта — теплый 
и светлый праздник, сопрово-
ждающийся улыбками, по-
здравлениями и приятными 
подарками. В этот день и на-
кануне поздравляю женскую 
часть коллектива, родных, 
друзей, близких. У нас есть 
традиция — компанией хо-
дить на концерт. Устраиваю 
сюрприз и своей супруге — 
в этот раз мы идем на спек-
такль в Московский художе-
ственный театр. И, конечно 
же, люблю дарить цветы. Бу-
кеты вручаю не только жене, 
но также маме, бабушке, доч-
ке и даже внучке. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕФЕКТА 
ТРОИЦКОГО И НОВОМОСКОВСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНЫХ ОКРУГОВ 
МОСКВЫ

В нашей семье 8 Марта — та-
кой же праздник, как и Новый 
год. Отмечаем его всей се-
мьей, но без елки, а с цветами, 
добрыми словами и пожела-
ниями, праздничным ужи-
ном. Все внимание стараюсь 
уделить жене. В этом году она 
составила свой список подар-
ков, на который я и буду ори-
ентироваться при выборе 
сюрприза для нее. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ 
КУЛЬТУРЫ Г. МОСКВЫ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ ЦЕНТРОВ 
ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Все говорят, что 8 Марта — 
день прекрасной половины 
человечества. А если посмо-
треть с другой стороны, то 
именно подготовка к поздрав-
лению женщин открывает 
в мужчинах новое вдохнове-
ние, пропитанное заботой 
и вниманием. Каждый год 
приношу дочке, маме и, ко-
нечно, жене букеты тюльпа-
нов. Эти цветы мне кажутся 
символом нежности, красоты 
и весны. А в коллективе мы 
с мужчинами в этом году даже 
записали на видео стихотво-
рение одного из классиков 
о прекрасных женщинах. 
Всем очень понравилось уча-
ствовать в съемках ролика.

ДМИТРИЙ ЛУЦЕНКО
НАЧАЛЬНИК ОБЩЕГО ОТДЕЛА 
ГБУ ЦЕНТР ДОСУГА ЛИЧНОСТЬ

Поздравляя своих любимых 
мам, супруг, сестер, подруг 
и коллег с 8 Марта, не забы-
вайте о букете цветов — это 
традиция, которая никогда не 
потеряет своей актуальности. 
Ведь в простом жесте — пода-
рить цветы — заключена са-
мая настоящая искренность 
и забота. 

НИКОЛАЙ КРЮЧКОВ
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ ИСТОРИИ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ОДНОЙ ИЗ СТОЛИЧНЫХ ШКОЛ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Для меня с самого детства 
8 Марта было прекрасным 
праздничным днем. Ведь это 
еще одна возможность пока-
зать любовь и заботу о самых 
дорогих женщинах. Конечно, 
каждый год я дарю своей ма-
ме, девушке тюльпаны и при-
ятный подарок, который они 
выбирают на свое усмотре-
ние. Про коллектив, конечно 
же, тоже нельзя забывать — 
я заказываю коллегам не-
большие букеты и сладкие 
подарки, которые всегда ак-
туальны. 
Также, если есть возмож-
ность, выбираемся с девуш-
кой куда-нибудь — в ресто-
ран, театр или кино. Я считаю, 
что нельзя забывать о том, что 
в этот день женщинам важно 
уделять еще больше внима-
ния, чем обычно, и дарить им 
ощущение собственной зна-
чимости.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА
 ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Прекрасный день — 8 Марта! 
Еще из своего детства помню, 
как мальчики приносили ма-
мам тюльпаны, стараясь вы-
брать самые красивые. При-
ятно, что сейчас эта традиция 
никуда не уходит, и теперь, 
помимо мам, мы так же раду-
ем жен, дочерей, родственниц 
и коллег. Я никогда не забы-
ваю в этот день о букете, по-
дарке и приятных словах, ко-
торые так же запомнятся, как 
и другие жесты. У нас в городе 
проходит много мероприятий 
в этот день, поэтому я считаю 
отличным вариантом для мо-
сквичей выбраться куда-то 
и весело провести время всей 
семьей.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Девичники и балы 
для любимых
В честь 8 Марта в столице пройдет большое количество 
интересных и запоминающихся мероприятий — 
от уличных выставок до сказочных балов. Вчера «ВМ» 
ознакомилась с самыми яркими событиями этого дня 
в Москве. 

Число кружков в обнов-
ленных школах Москвы 
увеличилось почти 
на 40 процентов.
Теперь учащимся доступны 
все направления дополни-
тельного образования — 
от футбола и художествен-
ной гимнастики до робото-
техники и хип-хопа. Так, 
в школе № 1190 появились 
ИТ-лаборатории, открыты 
кружки по программирова-
нию и виртуальной реально-

сти. А в обновленном гимна-
стическом зале школы 
№ 1514 ученики занимаются 
бальными танцами и брейк-
дансом. 

■
В преддверии 8 Марта 
центральные площадки 
проекта «Московские се-
зоны» стали настоящим 
оазисом красоты.
На Тверской площади раз-
местилась сокровищница су-
вениров и изделий ручной 

работы. Здесь же работает 
уютная кондитерская, в ко-
торой можно найти аромат-
ные пряники и печенье руч-
ной работы — лакомства, 
пропитанные духом празд-
ника. А на площади Револю-
ции можно попробовать ру-
мяные чебуреки, хрустящий 
хворост, нежные пончики, 
золотистые блины, знамени-
тые кренделя, а также про-
дегустировать блюда, приго-
товленные на открытом огне.

■
Косметические фабрики 
столицы расширяют ас-
сортимент
Как рассказал глава Депар-
тамента инвестиционной 
и промышленной политики 
Анатолий Гарбузов, промыш-
ленники изготовили свыше 
34,6 миллиона единиц ло-
сьонов, кремов, специальных 
уходовых продуктов, а также 
более 11 миллионов средств 
для очистки кожи лица. 

Поймать хрупкую красоту первых цветов

Начало весны радует звон-
кой капелью, щебетом птиц 
и нежной зеленью, которая 
виднеется на месте растаяв-
шего снега. Природа, немно-
го капризничая, стряхивает 
с себя остатки зимнего сна, 
прихорашивается… Скоро 
распустятся первые цветы.

Знают даже дети, которые чи-
тали или смотрели сказку «Две-
надцать месяцев»: подснежни-
ки появляются в лесу не рань-
ше апреля. Но в московских 
парках и ботанических садах 
в зависимости от погоды их 
можно найти уже в начале мар-
та, а то и в конце февраля. При-
чем чем ближе к центру города, 
тем выше шанс увидеть апрель-
ский цветок.
— На природных территори-
ях, в естественной среде, цве-
ты распускаются позже. Ведь 
там холоднее, чем в город-
ских парках, где часто прогу-
ливаются люди, рядом есть 
оживленные автомобильные 
дороги, а под землей могут 
проходить теплотрассы, — 
поясняет ведущий специа-
лист Ботанического сада МГУ 
на Ленинских горах Алексан-
дра Чурилина. — Почему, на-
пример, самые первые под-
снежники обычно появляют-
ся в «Аптекарском огороде»
(в  этом году 19 января.  — 
«ВМ»)? Потому что там им 
комфортно и тепло. На ми-
кроклимат влияет в том числе 
проспект Мира.
Официально подснежник на-
зывается галантус, что в пере-
воде с греческого означает 
«молочный цветок». В Москве 
он растет, хотя и не относится 
к естественным видам сто-
личной флоры. Подснежни-
ки, которые встречаются на 
природных территориях го-
рода, когда-то сами или с по-
мощью насекомых «сбежали» 
из соседних парков, ботани-
ческих садов или дачных 
участков, где их высадили лю-
ди. Подснежники размножа-
ются как луковицами, так 
и семенами.
— Это растение долго разви-
вается, — рассказывает Алек-
сандра. — От момента, когда 
из семени образуется лукови-
ца, до появления первых цве-
тов проходит около 4–5 лет.
Вдоль главной дорожки Бота-
нического сада МГУ на Ленин-
ских горах растет подснежник 
складчатый, один из самых 
узнаваемых видов этого рас-
тения. В дикой природе встре-
чается, например, в Крыму.
В саду рядом с подснежника-
ми уже проклюнулся гусиный 
лук, который ближе к концу 
апреля зацветет в столичных 

скверах и парках маленькими 
желтыми цветочками, а также 
появились листочки чистяка 
весеннего. У него будут ярко-
желтые цветы, похожие на 
солнышко.
— Чистяк весенний из семей-
ства лютиковых довольно ча-
сто встречается на природ-
ных территориях Москвы, — 
говорит Александра Чурили-
на. — В народе его называют 
«пшенка», потому что клубни 
у него напомина-
ют пшено.
Чистяк весенний 
будет цвести до 
мая. Затем его 
сменят ветреница 
дубравная и ветре-
ница лютиковая.
— Они встречают-
ся на Воробьевых 
горах и в других мо-
сковских парках, 
где есть возраст-
ные деревья, — 
уточняет Александра. — Когда 
придет время, под ними поя-
вятся белые или желтые ковры 
одного из видов ветреницы, 
которая при малейшем дуно-
вении ветерка дрожит.
Но раньше, после подснежни-
ков, зацветут крокусы, синие 
пролески, фиолетовая хохлат-
ка плотная и меняющая цвет 
медуница неясная. Это одни 
из первых медоносов, кото-
рые нужны пчелам и шмелям.
— Вместе с пролеской еще 
можно встретить пушкинию 
пролесковидную. У нее белые 

цветки с голубоватыми про-
жилками, — добавляет специ-
алист. — Также в Москве рас-
тет хохлатка Маршалла. Ее 
можно отличить по крупным 
соцветиям кремового цвета.
Однако самой первой на при-
родных территориях столицы 
расцветает лещина обыкно-
венная, или орешник. Правда, 
цветочки у нее хотя и ярко-ро-
зовые, но настолько крохот-
ные, что почти незаметны.

— В этом году лещина расцве-
ла раньше обычного, — Алек-
сандра показывает почку, из 
которой проклюнулись мил-
лиметровые «щупальца» жен-
ского цветка. На соседней ве-
точке висят мужские соцве-
тия в виде желтых сережек.
В апреле распустится пече-
ночница благородная. Она за-
несена в Красную книгу Мо-
сквы как вид, который нахо-
дится под угрозой исчезнове-
ния. У нее синевато-лиловые 
цветочки и листья, по форме 
напоминающие печень. 

В Средние века люди верили, 
что они помогают при заболе-
ваниях печени. Но употре-
блять их в пищу небезопасно, 
в отличие от темно-фиолето-
вых цветков фиалки души-
стой, которые в засахаренном 
виде можно есть как конфеты.
— Часто цветы, которые рас-
пускаются ранней весной, 
называют первоцветами. Но 
это неправильно, потому что 
первоцвет, или примула, — 
это отдельный род растений. 
К нему относится, например, 
первоцвет весенний, его еще 
называют «золотые ключи-
ки». Расцветает на лугах 
и опушках лесов, как прави-
ло, в середине мая, — просве-
щает Александра Чурили-
на. — Ранние многолетние 
травянистые растения лучше 
называть эфемероиды, то 
есть эфемерные, непостоян-
ные: у них очень короткий 
вегетационный период.
К ним же относится мать-и-
мачеха, которая сначала цве-
тет, а потом выпускает листья. 
Желтые цветочки украсят про-
гретые солнышком склоны 
оврагов уже в марте. К слову, 
в Ботаническом саду на Ле-
нинских горах вот-вот распу-
стится близкий родственник 
мать-и-мачехи — белокопыт-
ник широкий. У нас его также 
высаживают, например в Пар-
ке Горького, а в дикой природе 
он растет на Дальнем Востоке.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

4 марта. Ведущий специалист Ботанического сада МГУ на Ленинских горах Александра Чурилина 
показала едва заметные цветки лещины обыкновенной, или орешника. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

В ботсаду 
растет близкий 
родственник 
мать-и-мачехи

На семи холмах

Накануне выходных

Важно

Назначение колясочной определяют собственники

Сегодня «ВМ» и эксперты от-
ветят на вопросы читатель-
ниц и расскажут, куда можно 
обратиться по вопросу заме-
ны сантехники и насколько 
законно хранить велосипед 
в колясочной.

Куда обратиться, чтобы за-
менить смеситель в ванной?
Майя Светлицкая, 
район Коньково
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:
— Обратиться вы можете ли-
бо в свою управляющую орга-
низацию, либо в частную 
компанию, которая занима-
ется сантехникой. Если у вас 
в квартире произошла авария 

или вы наблюдаете какую-ли-
бо неисправность, проще все-
го будет позвонить в Единый 
диспетчерский центр по теле-
фону (495) 539-53-53 и вы-
звать сантехника. Можно, 
конечно, обратиться и напря-
мую в управляющую органи-
зацию, если вы знаете кон-
такты.
Если же вам просто нужно по-
менять смеситель, потому что 
старый, по вашему мнению, 
работает ненадлежащим об-
разом, вы тоже можете обра-
титься в управляющую орга-
низацию, в том числе в ГБУ 
«Жилищник». Процедура за-
мены будет платной, прайс на 
коммунальные услуги можно 

найти на сайте управляющей 
организации. Обратите вни-
мание, что тарифы каждый 
год меняются. Удостоверь-
тесь, что на сайте указан акту-
альный прайс-лист, а лучше 
узнайте текущую стоимость 
услуги, позвонив в управляю-
щую организацию.
Подать заявку можно онлайн, 
с помощью сервиса «Вызов 
мастера» на портале mos.ru. 
Заявки принимают круглосу-
точно, а вызвать мастера мож-
но не только себе, но и, к при-
меру, пожилому родственни-
ку на его адрес.
В том случае, если вы решили 
обратиться в частную органи-
зацию, рекомендую предва-
рительно почитать про нее 
отзывы в сети, поспрашивать 
у знакомых контакты прове-
ренных мастеров.

Колясочная в нашем подъез-
де заставлена велосипедами, 
и места для колясок не хвата-

ет. Законно ли хранить в ко-
лясочной велосипеды?
Елизавета Пархоменко, 
район Куркино
■ Отвечает заместитель ди-
ректора московской управля-
ющей организации Кристина 
Ефимова:
— Колясочные — это специ-
альные помещения в много-
квартирных домах, которые 
чаще всего являются общим 
имуществом. Право пользо-
ваться колясочной есть у всех 
собственников квартир. Рас-
поряжаться единолично таким 
помещением противозаконно. 
Это значит, что никто не может 
самолично установить на коля-
сочной замок, решетку или 
другими способами препят-
ствовать общему доступу.
В Своде правил по проектиро-
ванию и строительству гово-
рится, что колясочная — это 
помещение, предназначен-
ное именно для хранения ко-
лясок. Но этот пункт касается 

проектной документации. 
Ссылаться на этот документ 
в отношении уже эксплуати-
руемого дома было бы не со-
всем корректным.
Хранить в колясочной можно 
не только коляски, но и вело-
сипеды. Но если в вашем доме 
возник конфликт у молодых 
родителей и велосипедистов, 
его можно решить на общем 
собрании собственников: вы-
нести на голосование вопрос, 
что может храниться в коля-
сочной. И если собственники 
решат, что колясочная в ва-
шем доме исключительно для 
колясок, то ставить туда вело-
сипеды будет нельзя.
Поскольку организация со-
брания — процесс не самый 
простой, сначала попробуйте 
обсудить вопрос с соседями 
лично или в домовом чате. 
Возможно, велосипедисты не 
подозревают, что причиняют 
неудобства. Можно догово-
риться об установке в коля-

сочной специальных крепле-
ний для велосипедов на сте-
нах. Устанавливать эти кре-
пления жильцам придется за 
свой счет и с помощью управ-
ляющей организации.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

Хорошилов знает

Колясочную в многоквар-
тирном доме можно ис-
пользовать и под совсем 
другие нужды, например, 
сдавать в аренду. Такое 
решение также принима-
ется на общем собрании 
собственников. Доход 
отарендной платы за это 
помещение делится меж-
ду всеми собственниками 
или используется для ре-
монта или благо-
устройства территории.

СПРАВКА

По данным 
mos.ru, mskagency.ru

Бал восьми 
принцесс 
на Лубянке

САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ 8 МАРТА

МОСКВИЧКАМ БУДУТ ДАРИТЬ ЦВЕТЫ

На бульварах

На вокзалах

В парках

У станций метро

8 Марта участники проекта «Молодежь 
Москвы» будут дарить женщинам 
цветы на вокзалах, в парках, на улицах, 
площадях, бульварах и возле станций 
метро

Цветы от робота
Проспект Мира, 119 (станция метро «ВДНХ»)
Гостьи главной выставки страны, которые будут 
прогуливаться вдоль павильонов комплекса 
«Техноград», могут получить от роботов тюльпаны, 
нарциссы и мимозу

Праздник в кино-
парке «Москино»

Мастер-класс 
по матрешке  
в Зеленограде

Цветы от робота 
на метро «ВДНХ»

Фотозона на Северном 
речном вокзале

Фотовыставка «Такие разные 
девочки, девушки, женщи-
ны» на метро «Достоевская»

Бал восьми принцесс 
Центральный детский 
магазин на Лубянке, 
Театральный проезд, 
5, стр.1 (станция метро 
«Лубянка»)
Сказочные принцессы 
и царевны пригласят 
принять участие в кон-
курсах. Принцесса 
Жасмин, например, 
поможет подгото-
виться к балу и научит 
основам дефиле

тананциция метро «ВДНХ»)
авки страны, которые будут 
павильонов комплек
олучить от роботов тю
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Праздник в кинопарке 
«Москино»
Троицкий административный 
округ, Краснопахорский район, 
квартал № 107, ул. Лиозновой
Здесь милых дам научат 
делать макияж

бббудут
ккскса 
юююльпаны, 
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Продвигаемся вперед
Российские военнослужащие группировки «Центр» осво-
бодили населенный пункт Андреевка в Донецкой Народ-
ной Республике, сообщили в Министерстве обороны Рос-
сии. С успешным выполнением задачи бойцов поздравил 
министр обороны России Андрей Белоусов.
■
Прорвали оборону противника
Оборона вооруженных сил Украины (ВСУ) терпит крах 
на южнодонецком направлении. Об этом рассказал совет-
ник главы ДНР Игорь Кимаковский.
— Они даже перебросили личный состав с курского на-
правления, но это снова не принесло результата, только 
очередные потери. Данное направление для противника 
обречено, — подытожил он.
■
Российские войска удержали позиции
Бойцы армии РФ отразили три контратаки ВСУ в Курской 
области. Об этом рассказали в Минобороны России. В ве-
домстве уточнили, что это сделали военнослужащие 
группировки «Север».
■
Пострадали мирные жители
В результате атаки ВСУ на Киевский район Донецка 
две женщины и мужчина получили осколочные ранения. 
Об этом сообщил глава городского округа Алексей Ку-
лемзин. Он также добавил, что в результате атаки наруше-
но остекление в нескольких домах.
■
Шпион понесет наказание
Суд в Ростовской области вынес приговор россиянину 
Дмитрию Левину. Он проведет 15 лет в колонии строгого 
режима за сбор информации о Военно-морском флоте 
России в Новороссийске. Мужчина передавал ее спец-
службам Украины и организации «Русский добровольче-
ский корпус» (РДК — признан террористической органи-
зацией и запрещен в России).

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Новым послом России назначен знаток 
леволиберальной элиты США
Представлять интересы на-
шей страны в Штатах будет 
64-летний дипломат, треть 
века проработавший в рос-
сийском МИДе, США 
и  Канаде.

Вчера президент России 
подписал указ о назначении 
новым российским послом 
в США Александра Дарчие-
ва (на фото). Прошлый по-
сол — Анатолий Антонов — 
был освобожден еще 10 ок-
тября 2024 года. И около 
пяти месяцев в США вообще 
не было российского посла. 
Александр Дарчиев — ди-
пломат потомственный. Он 
 родился 14 мая 1960 года 

в Венгрии — в семье дипло-
мата.  Выпускник истфака 
МГУ, он защитил кандидат-
скую диссертацию на тему 
«Леволиберальные силы 
в общественно-политиче-
ской жизни США, 70–80-е 

годы». С 1992 года — на ди-
пломатической службе, ра-
ботал в американском по-
сольстве, был также послом 
РФ в Канаде.
— Дарчиев возглавлял деле-
гацию российских диплома-
тов в Стамбуле в конце фев-
раля этого года, США к нему 
присматривались, — пояс-
нил политолог Григорий Са-
вельев. — Сам факт того, что 
американцы подписали 
так называемый агреман, то 
есть согласие видеть послом 
именно Дарчиева, говорит 
о том, что дипотношения на-
ших стран налаживаются.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Спецслужбы предотвратили 
массовую утечку данных

Сотрудники спецслужб со-
рвали попытку кражи укра-
инскими спецслужбами пер-
сональных данных школьни-
ков из Москвы и Подмоско-
вья. Об этом сообщили 
в Центре общественных 
 связей (ЦОС) ФСБ России.

В ходе проведения оператив-
ных мероприятий сотрудники 
выявили факты неправомер-
ного доступа Главного управ-
ления разведки Минобороны 
(ГУР МО) Украины под кура-
торством НАТО к информаци-
онным ресурсам Учебно-ме-
тодического центра военно-
патриотического воспитания 
молодежи «Авангард» и Все-
российского детско-юноше-
ского военно-патриотическо-
го общественного движения 
«ЮНАРМИЯ». 
— Спецслужбы Украины осу-
ществили неправомерный до-
ступ к электронным почто-
вым ящикам и перехватили 
скан-копии писем с пригла-
шением к участию в «Военно-
патриотическом диктанте». 
После чего они видоизменили 
электронные файлы и осуще-
ствили массовую рассылку 
в образовательные организа-

ции Москвы и Подмоско-
вья, — отметили в ЦОС.
В ведомстве дополнили, что 
внесенные ГУР МО Украины 
изменения преследовали ос-
новную цель — осуществить 
сбор персональных данных 
детей подросткового возраста 
для их дальнейшей вербовки 
и вовлечения в разведыва-
тельно-подрывную деятель-
ность против безопасности 
РФ. Помимо этого, и в совер-
шение диверсий и терактов на 
территории России.
Благодаря своевременным 
мерам спецслужб послед-
ствия операции ГУР МО Укра-
ины были локализованы.
Эксперт по кибербезопасно-
сти Алексей Курочкин расска-
зал, что самым популярным 
способом кражи данных поль-
зователей считается переход 
на поддельный сайт злоумыш-
ленников. 
— Необходимо перепрове-
рять, кто вам прислал письмо 
или же позвонил, — говорит 
«ВМ» Курочкин. — Самый на-
дежный и верный способ удо-
стовериться, что полученная 
информация оказалась прав-
дивой, — связаться с компа-
нией или родственником, от 
которого вам пришло письмо.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Громкое дело

Макрон хочет 
быть как де Голль

Сразу после выступления Дональ-
да Трампа перед Конгрессом с «об-
ращением к нации» решил высту-
пить и французский президент 
Макрон. Словно вспомнив тради-
ции президента-генерала де Гол-
ля — хоть в чем-то, но перечить 
Америке, обозначая особую роль 
Франции. В данном случае — во-
енную. Макрон заявил, что ЕС дол-

жен обеспечить себя собственными вооружениями, 
а также продолжать военную и финансовую помощь 
Украине, чтобы обеспечить для нее «мир с позиции 
силы», ценой которого не должна быть капитуляция 
Украины. Со своей стороны Франция увеличит воен-
ные расходы (в два раза к 2030 году) и готова предо-
ставить свой «ядерный зонтик» Европе. Он также 
выступил против перемирия на Украине, обещав от-
править туда французские 
войска после заключения со-
глашения о прекращения ог-
ня в качестве «гарантий без-
опасности Украине».
Речь французского прези-
дента была откровенно анти-
российской, и если Макрон 
раньше собирался быть спи-
кером ЕС в общении с Мо-
сквой (слухи об этом были), 
в переговорах по Украине, то 
это, наверное, был не самый 
удачный ход с его стороны. 
На следующий день после 
выступления президента 
Франции и на фоне инфор-
мации о прекращении пре-
доставления американской 
развединформации Киеву 
глава Минобороны Франции 
снова вставил свои «пять ев-
роцентов», заявив, что Па-
риж продолжит предоставлять такие данные ВСУ. Та-
ким образом, британо-французский «кулак» внутри 
ЕС против Москвы обозначен. Макрон хочет увели-
чить оборонные расходы до 3–3,5% ВВП. Однако на 
фоне большого бюджетного дефицита (5,4%) и гос-
долга в 3,3 трлн евро сделать это будет непросто. Что-
бы достичь обозначенных Макроном показателей, 
Парижу предстоит найти дополнительные 30 млрд 
евро в год. Милитаризация стоит дорого. Придется за-
тягивать пояса, сокращая в том числе социальные 
расходы. Готовы ли на это французы, чтобы «сражать-
ся с русскими руками украинцев»?

Мнение

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Штаты все же 
признали: мы 
воюем с РФ
Конфликт на Украине — 
это прокси-война между 
США и Россией. Об этом за-
явил в интервью телекана-
лу Fox News госсекретарь 
США Марко Рубио.

«Президент Трамп рассма-
тривает это как затянув-
шийся, зашедший в тупик 
конфликт, и, честно говоря, 
это прокси-война меж-
ду ядерными державами: 
США, помогающими Украи-
не, и Россией», — сказал он.
Рубио также отметил, что 
конфликт необходимо за-
вершить.
— Так и есть. И мы об этом 
неоднократно говорили: 
и наш президент, и министр 
иностранных дел. Это, соб-
ственно, конфликт России 
и коллективного Запада. 
А главная страна коллектив-
ного Запада — США, — ска-
зал представитель Кремля 
Дмитрий Песков. — И да, 
мы согласны с тем, что на-
стало время остановить 
этот конфликт и эту войну.
Политолог Евгений Мезен-
цев пояснил:
— Стороны конфликта при-
знали очевидное: да, идет 
прокси-война, и да, ее по-
ра прекратить. Проблема 
в том, что США и Россия ви-
дят мир по-разному. Рос-
сия — это обеспечение га-
рантий безопасности со сто-
роны США с отводом  войск 
НАТО на границы 1997 года. 
А для Штатов мир — это пе-
ремирие по корейскому сце-
нарию. Украина остается 
под влиянием Запада, ее на-
качивают оружием и в лю-
бой момент могут против 
России выпустить. И ком-
промисса пока не видно.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru 

К общей фотогра-
фии воспитан-
ниц пансиона по-
дошла дежурная 
по связи, глав-

ный старшина контрактной 
службы Ольга Ковтун. Девуш-
ка, на чьей парадной форме 
гордо красуется орден Муже-
ства, медали «Участнику спе-
циальной военной операции» 
и «За возвращение Крыма», 
внимательно рассматривает 
лица учениц. Когда-то и Ольга 
была такой же юной девуш-
кой, которая только выбирала 
свой жизненный путь. Теперь 
она стоит на защите нашей 
необъятной Родины. 
Во время выполнения одной 
из боевых задач рядом с Оль-
гой упало несколько враже-
ских ракет. Ковтун и ее сослу-
живцев засыпало землей, но 
ракета не взорвалась.
— Я находилась под завалами 
около получаса. Вылезла бла-
годаря сильной воле к жиз-

ни, — вспоминает Ольга. — 
Слышу, глубоко под землей 
кричат: «Я здесь, помогите».
Чутье не подвело, это были ее 
боевые товарищи. Главный 
старшина, не обращая внима-
ния на боль, тут же ринулась 
копать землю, чтобы выта-
щить ребят. Повсюду был 
огонь и дым. Но она не сда-
лась. Ведь нужно было спасти 
всех как можно скорее. 
— Знаете, что приносит самое 
сильное ощущение гордости? 
Не ордена, нет. А когда мамы 
спасенных мною бойцов зво-
нят со словами: «Спасибо, что 
подарили сыну вторую 
жизнь», — вспоминает Ольга 
Ковтун. 

Память о героях будет 
жить вечно
Сержант, командир медицин-
ского отделения Гузель Хаби-
буллина служит в группе эва-
куации, оказывая вторичную 
помощь раненым российским 
бойцам. Не сосчитать, сколь-
ких людей она успела спасти. 
Но чаще всего ей вспоминает-
ся именно первый раненый — 
танкист. Его привезли с 70 про-
центами ожогов кожи. 
— Я была потрясена тем, что 
он передвигался самостоя-
тельно. Боец не плакал, не 
кричал, а четко отвечал на все 
вопросы, — отмечает Гузель.  
Сейчас с этим военнослужа-
щим все хорошо. Он продол-
жает служить и все такой же 
сильный духом.
— Знаете, недавно я ходила 
в Третьяковскую галерею, но 
не успела переодеться в граж-
данскую одежду, была в воен-

ной форме. Так люди подходи-
ли ко мне, говоря слова благо-
дарности, — рассказывает 
сержант. — А одна девочка 
нарисовала для меня медаль 
и подарила ее. Я была тронута 
до глубины души.

Передавали медикаменты 
товарищам 
Старший лейтенант медицин-
ской службы Татьяна Хвости-
кова занимается медицин-
ским снабжением отрядов, 
воинских частей, то есть по-
ставляет лекарства на передо-
вую линию. 
— Бывали ситуации, когда 
ВСУ обстреливали мосты. Из-
за этого представители рос-
сийской воинской части не 

могли переехать на другую 
сторону. Мы ночью, с помо-
щью носилок передавали им 
медикаменты, — говорит Та-
тьяна .
Старшего лейтенанта очень 
поддерживают ее родители. 
Они никогда не упускают воз-
можности сказать дочери 
о том, как гордятся ее храбро-
стью и подвигами.

Иногда помогает юмор
Внимание гостей пансиона 
привлекает рыжеволосая де-
вушка — мичман Черномор-
ского флота РФ Вероника Ма-
карова. Она служит в подраз-
делении, которое отвечает за 
восстановление поврежден-
ной связи «за ленточкой». 

Каждый их боевой день похож 
на предыдущий, а значит, они 
не имеют права на ошибку, 
ведь иначе российские солда-
ты останутся без коммуника-
ции и управления. 
— Но связисты уже настолько 
привыкли ко всему происхо-
дящему в зоне СВО, что мно-
гое стало воспринимать-
ся с юмором, — отмечает Ма-
карова. 
По словам Вероники, своим 
детям она рассказывает 
о службе как можно меньше, 
чтобы не переживали. Но они 
знают, что их мама — герой, 
который стоит на защите Ро-
дины, пока враг не дремлет.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Храбрые женщины
защищают Отечество

Вчера военнослу-
жащие-женщи-
ны — участницы 
СВО побывали 
на экскурсии 
в Московском ка-
детском корпусе 
«Пансион воспи-
танниц Минобо-
роны РФ».

6 марта. Мичман, техник технической части объединенного узла связи Черноморского флота Вероника Макарова и старший лейтенант медицинской службы Татьяна 
Хвостикова смотрят учебные классы Пансиона воспитанниц Министерства обороны РФ во время экскурсии, организованной ученицами. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

сVои люди 

Обучающиеся в Пансионе 
воспитанниц Министер-
ства обороны Российской 
Федерации — это дочери 
военнослужащих отда-
ленных военных гарнизо-
нов. А также погибших 
и участников боевых дей-
ствий, награжденных го-
сударственными награда-
ми за выполнение воин-
ского долга. В этом 
 образовательном учреж-
дении — 27 творческих 
коллективов. Одним 
из первых был создан ан-
самбль барабанщиц, ко-
торый регулярно выступа-
ет на ведущих площадках 
столицы.

КСТАТИ

В Донецкой Народной Ре-
спублике по поручению ее 
главы Дениса Пушилина на-
чал работу медицинский па-
труль «Здоровье». Выездные 
бригады специалистов при-
нимают пациентов в тех рай-
онах, где не хватает узкопро-
фильных врачей. В состав па-
труля вошли и студенты — 
участники движения 
«Волонтеры-медики». 

В числе первых к выездной 
бригаде присоединились 
Юлия Франчук, Виктория 
Ручка и Ульяна Кайдун. Они 
обучаются в Донецком госу-
дарственном медицинском 
университете имени М. Горь-
кого. Волонтеры отправились 
в город Иловайск, чтобы ока-
зать его жителям помощь.
Юные медики играют важную 
роль в выездных медицинских 
консультациях. Они помогают 
врачам во время осмотров: из-
меряют давление, температу-
ру, сатурацию (показатель 
насыщения крови кислоро-
дом. — «ВМ») и пульс, а также 
заполняют анкеты, вносят све-
дения в карты. Еще волонтеры 
сопровождают посетителей, 
подсказывают, как найти ка-
бинет. 

— Мы опрашивали пациен-
тов, довольны ли они каче-
ством оказываемой помощи, 
спрашивали, как можно улуч-
шить больницы их родного 
города. Также задавали во-
просы о физической активно-
сти. Спрашивали, занимают-
ся ли жители спортом, что их 
к этому подтолкнуло. Я плани-
рую и дальше выезжать в со-

ставе бригады. Заниматься 
волонтерской деятельностью 
в медицине — невероятно 
вдохновляющий опыт, — ска-
зала Юлия Франчук.
Консультации в Иловайске 
оказались очень востребован-
ными, и Денис Пушилин пору-
чил распространить работу 
бригад на другие районы ДНР. 
Координатор проекта, глав-

ный врач Центральной город-
ской клинической больницы 
№ 6 Донецка Евгения Мажара 
отметила, что будет выпол-
няться главная задача — охва-
тить как можно больше насе-
ления республики. Волонте-
ры-медики продолжат прини-
мать участие в патруле.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Волонтеры-медики оказывают помощь 
в малонаселенных районах Донбасса

27 февраля. Волонтер-медик Юлия Франчук помогает 
пациентам в Иловайске

АНАСТАСИЯ ШЕМЕНЕВА
КООРДИНАТОР ДОНЕЦКОГО 
РЕГИОНАЛЬНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВЕННОГО 
ДВИЖЕНИЯ ВОЛОНТЕРЫМЕДИКИ

Инициативу поддержал рек-
тор Донецкого государствен-
ного медицинского универси-
тета имени Горького, профес-
сор Григорий Игнатенко. Бла-
годаря его содействию 
волонтеры имеют возмож-
ность участвовать в патруле 
«Здоровье», работая в коман-
де с врачами. Участие в выезд-
ных бригадах помогает начи-
нающим медикам развивать 
свои профессиональные на-
выки, учиться взаимодейство-
вать с пациентами. Работа 
в патруле вдохновляет волон-
теров развиваться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

6 марта. Дежурная по связи, главный старшина контрактной 
службы Ольга Ковтун посетила музей Пансиона воспитанниц 
Министерства обороны РФ. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Ученица школы № 1795 Эри-
ка Дубровина создала соб-
ственный бионический про-
тез руки. «ВМ» узнала, каки-
ми особенностями обладает 
разработка. 

Бионическую руку напечата-
ли на 3D-принтере. Внутрен-
няя система была подготовле-
на при помощи простейших 
датчиков захвата движения 
и передачи сигнала. За счет 
этого рука может выполнять 
простейшие движения.
— К сожалению, руку пока не 
опробовали на человеке. Од-
нако уже сейчас ею можно 
управлять при помощи специ-
ально подключенного кон-
троллера, — рассказывает 
«ВМ» Эрика. — Грубо говоря, 
это пока роборука. В ближай-
шем будущем, я думаю, у меня 
получится испытать ее на ре-
альном человеке. 
Число россиян, нуждающихся 
в технических средствах реа-
билитации, в 2023 году стало 
рекордным за последние де-
сять лет, следует из статисти-
ки Министерства труда Рос-
сии. Количество тех, кому 
нужны протезы верхних ко-
нечностей, в 2024 году про-
должило расти. 
— Перед тем как приступить 
к созданию своего школьного 
проекта, я стала изучать ми-
ровую историю протезирова-
ния, — рассказывает Эрика 
Дубровина.
Пока прототип бионического 
протеза обладает не столь 
большим функционалом. 

— При помощи контроллера 
рука может поднимать паль-
цы, захватывать какие-то 
объекты, — отмечает школь-
ница. — С протезом пока 
нельзя писать. Чтобы «нау-
чить» такому, уйдет много 
времени, так как при этом 
задействуется большое коли-
чество датчиков. Однако за-
хватывать объекты средних 
размеров возможно, хотя 
и с этим есть пока некоторые 
недо четы.
Свою разработку Эрика Ду-
бровина презентовала на од-
ном из уроков по проектной 
деятельности.

— Уже сейчас моя биониче-
ская рука полноценно исполь-
зуется для обучения ребят, 
которые решили заняться ро-
бототехникой. Как мне рас-
сказал один из моих препода-
вателей, некоторые ребята, 
познакомившись с моим про-
ектом, разрабатывали реше-
ния по улучшению своих по-
хожих проектов, — объяснила 
ученица школы № 1795 Эрика 
Дубровина. 
К полноценной реализации 
проектов молодых инженеров 
подключаются не только одно-
классники или друзья по шко-
ле, но и опытные преподавате-

ли, которые помогают исправ-
лять какие-то недочеты.
По словам Эрики Дуброви-
ной, в ближайшее время она 
займется дальнейшим улуч-
шением своей разработки. 
В ее планах совершенствова-
ние структуры, а также функ-
ционала руки. Через несколь-
ко лет школьница надеется 
опробовать совместимость 
руки с человеком. Она плани-
рует проверить удобство и эф-
фективность бионической 
руки, а также устранить все 
возможные неудобства. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru 

Внести вклад 
в развитие 
общества
Продолжается прием заявок 
на ежегодный конкурс «Рос-
молодежь.Гранты 1 сезон».

Инициатором конкурса вы-
ступает Федеральное агент-
ство по делам молодежи. 
Пройти регистрацию с 14 фев-
раля по 17 марта 2025 года мо-
гут жители России в возрасте 
от 14 до 35 лет. 
— В 2024 году на участие 
в конкурсе было заявлено бо-
лее 37 тысяч идей, более трех 
тысяч социально значимых 
проектов получили ресурсную 
поддержку. Ежегодно увели-
чивается не только число зая-
вок, но и качество проек-
тов, — отметил руководитель 
Росмолодежи Григорий Гуров.
Мероприятие нацелено на 
привлечение молодых людей 
к творческой деятельности 
и социальной практике. Кон-
курс способствует популяри-
зации здорового образа жиз-
ни и помогает раскрыть по-
тенциал участников. 
Подать заявку можно с помо-
щью федеральной государ-
ственной автоматизирован-
ной информационной си-
стемы (ФГАИС) «Молодежь 
России». Все подробности 
и условия участия в конкурсе 
расположены на официаль-
ном сайте Федерального 
агентства по делам молоде-
жи. Кроме того, полная ин-
формация о мероприятии до-
ступна на платформе ФГАИС 
«Молодежь России».
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Вчера состоялась торже-
ственная церемония возло-
жения цветов к памятнику 
братьям Лихудам. В ней при-
няли участие члены Москов-
ского общества греков, 
а также послы Греции и Ки-
пра в Москве.

Рядом с Богоявленской церко-
вью собралась небольшая 
компания людей. Небо пас-
мурное, по словам Веры Зи-
ман, координатора по образо-
вательным и культурным про-
ектам Московского общества 
греков, чаще они приходят 
сюда в теплую погоду.
— Обычно мы собираемся 
здесь в День славянской пись-
менности, 24 мая, — расска-

зывает координатор. — Обыч-
но все вспоминают только 
Кирилла и Мефодия, но мы 
помним и о том вкладе, что 
сделали для русского языка 
братья Иоанникий и Софро-
ний Лихуды.
В этом году отмечается дата: 
ровно 340 лет назад братья 
Лихуды прибыли в Москву по 
указу царей Иоанна и Петра 
Алексеевичей. Здесь же они 
были определены в Богояв-
ленский монастырь, где и за-
нялись обучением своих пер-
вых семи студентов. 
В церемонии участвует и по-
сол Греции — госпожа Екате-
рини Ксагорари. В своем вы-
ступлении она благодарит 
Московское общество греков 

за сохранение памяти о бра-
тьях Лихудах.
— Такая неразрывная связь 
между историей наших стран 
подчеркивает хорошие отно-
шения между русским и гре-
ческим народом, — добавляет 
Екатерини. — Мы благодарны 
за то, что в России помнят 
и чтят эту историю. 
Памятник братьям Лихудам 
был подарен Москве прави-
тельством Греции и установ-
лен в 2007 году. Изначально 
его должны были установить 
на территории Славяно-гре-
ко-латинской академии, ос-
нователями которой были 
братья.
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Почтили память основателей
первой российской академии

6 марта. Посол Греции в Москве Екатерини Ксагорари рядом 
с памятником братьям Лихудам. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Протез, созданный школьницей, помогает
улучшать другие разработки

Январь 2025 года. Ученица школы № 1795 Эрика Дубровина 
с первой версией бионической руки, которая уже сейчас 
используется для обучения ребят робототехнике

Венчальное платье стало 
экспонатом выставки 
Вчера Государственный на-
учно-исследовательский му-
зей архитектуры имени Щу-
сева и Государственный му-
зей Константина и Виктора 
Мельниковых презентовали 
два новых выставочных про-
екта, приуроченных 
к 135-летию со дня рожде-
ния архитектора Константи-
на Степановича Мельникова.

Юбилей выдающегося архи-
тектора отмечают в течение 
всего 2025 года. Экспозиции, 
которые расскажут о работе 
и жизни Константина Мель-
никова, подготовлены при 
поддержке Министерства 
культуры Российской Федера-
ции. Фотовыставка «Образы 
Дома Мельникова» предста-
вит зрителю уникальную кол-
лекцию более чем из 80 фото-
снимков Дома Мельникова 
разных авторов, с момента его 
строительства в 1927–1929 го-
дах до наших дней. Фотогра-
фии разных эпох и стран, со-
бранные в экспозиции, явля-
ются выражением не только 
всемирного интереса к само-
му архитектурному памятни-
ку, Дому Мельникова, но 
и к творческому наследию ар-
хитектора, вопросам сохране-
ния архитектурного наследия 
и научной реставрации соору-
жения, которая продлится до 
конца 2025 года.
— Сейчас Дом Мельникова за-
крыт на реставрацию, но даже 
в обычное время попасть туда 

сложно из-за ограниченной 
пропускной способности, — 
пояснила правнучка, архитек-
тор и главный научный кон-
сультант Музея архитектуры 
имени А. В. Щусева Наталья 
Мельникова. — Поэтому вы-
ставка предлагает уникаль-
ную возможность увидеть 
лучшие ракурсы дома, особен-
но важные, учитывая внима-
ние Константина Мельникова 
к перспективе в архитектуре. 
Кроме того, выставка носит 
ретроспективный характер, 
охватывая период от построй-

ки дома до текущей реставра-
ции одного из действительно 
культовых объектов для почи-
тателей творчества Мельни-
кова. 
Выставка «Муза архитектора 
Мельникова» раскроет исто-
рию семейной жизни Кон-
стантина Степановича и его 
супруги Анны Гавриловны 
через историю бытования 
и реставрации венчального 
платья, одного из интерес-
нейших экспонатов Музея 
Мельниковых.
— Ключевым экспонатом вы-
ставки, посвященной жене 
Мельникова, стало ее вен-
чальное платье. Его обнаруже-
ние и последующая трехлет-
няя реставрация — настоящая 
победа для музея. Реставрато-
ру удалось восстановить мно-
гослойную структуру платья, 
бережно и кропотливо собрав 
бисер и сшив все детали, — 
рассказала директор Государ-
ственного музея Константина 
и Виктора Мельниковых, ку-
ратор выставки Анна Киста-
нова. — Эта камерная история 
позволяет показать Констан-
тина Мельникова не только 
как гениального архитектора, 
но и как любящего мужа и от-
ца, приближая его к зрителю 
как живого человека. 
Обе выставки открыты для по-
сещения с 7 марта по 18 мая 
в Музее архитектуры имени 
А. В. Щусева.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

6 марта. Директор Государственного музея Мельниковых, куратор выставки Анна Кистанова 
показывает деревянный щит из южной стены Дома Мельникова. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

П о данным иссле-
дований анали-
тической ком-
пании, рестора-
ны японской 

кухни уже многие годы не те-
ряют своей популярности. По-
пулярными остаются и сами 
роллы. В последнее время при 

их приготовлении стали ис-
пользовать отечественную 
рыбу, рассказывает «ВМ» 
бренд-шеф столичного япон-
ского ресторана Олег Чакрян.
— У нас очень много вариан-
тов роллов, которые популяр-
ны среди гостей. Например,  
«карамельный угорь». Такое 
название он получил из-за то-
го, что сверху его поливают 
соусом унаги, а затем посыпа-
ют сахаром и опаливают го-
релкой. Получается покры-
тие, похожее на карамель, — 
рассказывает бренд-шеф Олег 
Чакрян.
Во многих позициях рестора-
на сейчас используется отече-
ственная рыба, например 
мурманский лосось, из кото-
рого делают любимый многи-
ми ролл «Филадельфия» или 
не менее известные азиатские 
пельмени — дим-самы. 
— Это небольшие пельмени, 
завернутые в рисовое тесто. 
Они тоже популярны у многих 

наших гостей. В основном 
благодаря тому, что в этом 
блюде много разных вариан-
тов начинок. Они могут состо-
ять, например, из краба, кре-
ветки, лосося и кальмара. 
Краб, кстати, тоже наш, отече-
ственный, — дополняет Олег.
Японская кухня известна сво-
ими традициями и уникаль-
ным вкусом, который сложно 
повторить в домашних усло-
виях, объясняет повар.
— Самые простые роллы — 
маки. Их дома можно сделать 
с огурцом, авокадо или угрем, 
лососем. Но для этого надо 
знать правильную техноло-
гию приготовления риса. На-
пример, прежде чем поливать 
его рисовым уксусом, надо 
дать ему остыть до нужной 
температуры, — говорит Олег 
Чакрян.
К слову, гастрономическое 
разнообразие привлекает 
в столицу туристов. Гости 
с удовольствием выбирают 

рыбные блюда. Об этом рас-
сказал «ВМ» президент Феде-
рации рестораторов и отелье-
ров Сергей Миронов. 
— Надо понимать, что все ре-
стораны привлекают тури-
стов по-своему. Кто-то пыта-
ется сделать интересное блю-
до, а кто-то работает непо-
средственно с российским 
продуктом, чем и завлекает 
гостей из разных стран. К при-
меру, многие шеф-повара спе-
циализируются на диком ло-
сосе, которого можно найти 
на Камчатке. Блюда из него 
популярны, но не уникаль-
ны, — отмечает Миронов.
Также в Москву едут пробо-
вать дикую рыбу, которая от-
личается от норвежской сем-
ги и других европейских рыб. 
— Многие блюда интересны 
туристам тем, что они гото-
вятся из российского кижуча. 
Он отличается по вкусу от то-
го же лосося, который прода-
ется по всей России, — гово-

рит Миронов. — Тем более что 
в Москве несколько лет назад, 
в 2021 году, запустили специ-
альную программу, которая 
предполагает реализацию ди-
кой рыбы: ее можно найти 
и на рынках, и в ресторанах.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Русская рыба украсит 
любое иностранное блюдо

6 марта отмечают 
Всероссийский 
день гурмана. 
«ВМ» выяснила, 
какие блюда по-
пулярны у мо-
сквичей и можно 
ли их пригото-
вить в домашних 
условиях.

6 марта. Бренд-шеф японского ресторана Олег Чакрян с популярным блюдом — роллами «Филадельфия», сделанными из мурманского лосося. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Дата

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ТУРИЗМУ И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ
В Европе думают, что в Россию 
стоит ехать за красной и чер-
ной икрой, но на самом деле 
здесь намного больше разно-
образия. Сейчас, к примеру, 
популярна тема русского за-
втрака. Многие туристы 
из других городов едут специ-
ально в столицу, для того что-
бы попробовать наши тради-
ционные блины, котлеты, 
а также различные виды супов 
и морепродуктов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАТАЛЬЯ ШАШКОВА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ АРХИТЕКТУРЫ 
ИМЕНИ А. В. ЩУСЕВА
Главное произведение Кон-
стантина Мельникова — соб-
ственный дом в Кривоарбат-
ском переулке — и при жизни 
архитектора, и после его 
смерти был центром притяже-
ния для поклонников его та-
ланта. Два выставочных про-
екта, которые мы представля-
ем одновременно, дополняют 
друг друга, профессиональная 
история переплетается с лич-
ной: дом раскрывается как не-
вероятный архитектурный 
объект и как место, где проте-
кала наполненная творче-
ством и общением жизнь се-
мьи, а супруга Константина 
Степановича Анна Гавриловна 
предстает прекрасной дамой 
и музой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Братья Иоанникий и Со-
фроний Лихуды прибы-
ли в Москву 5 марта 
1685 года по указу царей 
Иоанна и Петра Алексе-
евичей. Их деятельность 
сильно повлияла на раз-
витие образования 
в России. Братья Лихуды 
основали Славяно-гре-
ко-латинскую акаде-
мию — первое высшее 
учебное заведение 
в России. Ее выпускни-
ками в дальнейшем ста-
ли М. В. Ломоносов, 
П. В. Постников и многие 
другие выдающиеся де-
ятели науки и культуры. ВЛАДИМИР ЛОСИЦКИЙ

ДИРЕКТОР ФОНДА ПОДДЕРЖКИ 
ДЕТСКОГО ТЕХНИЧЕСКОГО 
ТВОРЧЕСТВА

Детские разработки доказы-
вают, что в нашей стране боль-
шое количество невероятно 
талантливых ребят, чьи изо-
бретения уже сейчас вызыва-
ют невероятный интерес. 
За последние десять лет курс 
школьного обучения в стране 
стал сильно меняться в луч-
шую сторону. 
Уверен, что благодаря квали-
фицированным преподавате-
лям, родительской поддерж-
ке и личному интересу детей 
в будущем в Российской Фе-
дерации станут известны име-
на многих выдающихся инже-
неров, которые уже сейчас 
продвигают нашу научную де-
ятельность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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О каких героях эти песни?
О самых разных. К примеру, есть песня о леген-
дарном партизане, у которого было прозвище 
Михайло. По замыслу эту композицию должен 
был исполнять известный итальянский певец 
Робертино Лоретти. Сейчас ему 78 лет, и мы 
связались со звездой. Предложили исполнить 
песню, написанную в Санкт-Петербурге поэ-
тессой Марией Шадриной. Сын азербайджан-
ского народа, лейтенант Красной армии Мехти 
Ганифа оглы Гусейнзаде во время войны сра-
жался с фашизмом в Югославии, на территории 
современной Словении, и в Италии. Песню 
в его честь решили исполнять на разных язы-
ках — русском, итальянском и азербайджан-
ском. Таким образом мы подчеркиваем уваже-
ние ко всем народам, сформировавшим когда-
то фронт сопротивления врагу. 
В творческом репертуаре наших участников — 
песни о командире 365-й зенитной батареи 
ПВО Черноморского флота Иване Пьянзине, 
летчике Нуркене Абдирове родом из Караган-
ды, летчике-истребителе Иване Кондратенко, 
78 лет считавшемся пропавшим без вести, под-
виг которого под городом Юхновом Калужской 
области восстановлен поисковым отрядом во 
главе с сапером Галиной Слесаревой. Всего 
в списке 42 героя, о которых слагаются песни. 

Дружба на века

А представлена ли Москва в международном 
творческом конкурсе? 
Да, Москва есть в конкурсе. В августе 1941-го 
в воздушном пространстве Осташкова летчик-
истребитель Алексей Катрич совершил первый 
в истории мировой авиации воздушный таран 
на высоте 8000 метров. Остался жив. Своим 
подвигом Алексей Николаевич Катрич вдохно-
вил нас на братание столицы с его малой роди-
ной Харьковом. Харьков всегда был русским 
городом. И мы работаем над песней о воздуш-
ном асе Катриче. Ну и, конечно, мое личное не-
преходящее волнение вызывает подвиг девуш-
ки-снайпера, работницы одного из московских 
авиационных заводов, которая погибла под 
Старой Руссой в Новгородской области. Авто-
ром произведения является лауреат конкурса 
прошлого года, житель Старой Руссы Алена Ан-
дреева. Песня будет о дружбе и подвиге двух 
девушек — Наташи Ковшовой и Марии Полива-
новой. Воевали, погибли и похоронены рядом. 
И в районе Очаково-Матвеевское в Москве они 
рядом — именные улицы примыкают друг 

к другу. Я все мечтаю, чтобы расположенная ря-
дом с мемориальными досками Героев Совет-
ского Союза Марии Поливановой и Натальи 
Ковшовой Детская музыкальная школа имени 
Таривердиева приняла участие в этом конкур-
се. Но самое для меня важное, что мне удалось 
вдохновить молодое поколение на увековече-
ние памяти об этой героине. Два года назад на 
творческую встречу в Очаково-Матвеевское из 
Парижа приезжали мои студенты по МГИМО, 
они сейчас учатся в Сорбонне: Ксения Симбу-
ховская и Иван Богданцев. А в этом году моя 
старшая внучка, четвероклассница Арина, ре-
шила поучаствовать в межшкольной олимпиа-
де со своим эссе, посвященным как раз брата-
нию Очаково-Матвеевского и Старой Руссы по 
основанию подвига Героя Советского Союза 
Натальи Венедиктовны Ковшовой. 
Насколько велик интерес самых разных людей 
к конкурсу? 
Интерес в международном сообществе доста-
точно большой. Тем более что мы вновь и вновь 
открываем имена героев. Сегодня жизнь под-
сказывает совершенно невероятные поводы для 
написания произведений. Например, два года 
назад поисковики Молдавии обнаружили в рай-
оне города Штефан-Водэ останки фронтовика, 
который считался почти 80 лет пропавшим без 
вести. Вскрыли медальончик, прочли фамилию. 
Им оказался уроженец Хотимского района Мо-
гилевской области Федор Никитович Сотворен-
ный. В первый день Ясско-Кишиневской насту-

пательной операции младший лейтенант погиб 
смертью храбрых. Как следует из документов 
Центрального архива Минобороны России, «ко-
мандир взвода Ф. Н. Сотворенный в течение 
8 часов отразил 5 атак немецко-фашистских за-
хватчиков. Призывал своих бойцов с криком 
«За Родину! За Сталина!» громить врага. Взвод 
уничтожил 40 фашистов. А командир лично 
уничтожил 5 немцев». Перезахоронение стало 
возможным благодаря тесному сотрудничеству 
Русской общины Республики Молдова и моги-
левского объединения «Русский дом». Мы вы-
ступили с инициативой о подписании договора 
побратимства между белорусским Хотимском 
и молдавским Штефан-Водэ. Глава Хотимска со-
глашение подписал. К великому сожалению, до 
сих пор в силу политических, конъюнктурных 
обстоятельств из Молдавии ответа не поступи-
ло. Для того чтобы сберечь память о герое, была 
написана песня о Федоре Никитовиче Сотво-
ренном. Это потрясающее произведение уже 
ушло в народ. Люди слушают эту песню, прони-
каются уважением к прошлому и его героям. 

Укрепить связь

А как песни помогают укреплять дружбу насе-
ленных пунктов?
Известно как, нам «песня строить и жить помо-
гает». А если чуть перефразировать, то песни 
помогают создавать побратимства и укреплять 
связи между городами и селами, в том числе 

разных стран. Фольклорная память помогает 
лучше осмыслить военно-мемориальное насле-
дие. К сожалению, в европейских городах его 
в последнее время разрушают. Из 4300 мемори-
алов в Европе уничтожена тысяча памятников 
только в Польше! Поэтому звучащие в честь ге-
роев и подвигов песни сродни набату. Они не 
только информируют, просвещают, вдохновля-
ют, но и мобилизуют людей на защиту памятни-
ков. Если народ не поймет, что это наше общее 
человеческое достояние и не встанет на защиту 
мемориалов, мы просто окажемся в жестком 
ответе перед нашим общим будущим. 
А кому, кроме героев, еще посвящаются песни?
Есть песни о технике, специальная номинация 
«Оружие Великой Победы» — представлялись 
на конкурс замечательные песни о штурмовике 
Ил-2 и боевой машине залпового минометного 
огня «катюша». Интересная номинация — «Ге-
роизм братьев младших» — о животных, кото-
рые шли бок о бок с людьми в самых разных ус-
ловиях войны. К примеру, волонтер, работаю-
щая в одном из подмосковных госпиталей, Ма-
рина Лесняк написала песню «Лошади войны». 
Она звучала даже в Сербии в этом году на Анти-
фашистском съезде. А о том, как собака по име-
ни Джульбарс спасла семью во время блокады 
в Ленинграде, написана другая песня — на сти-
хи петербургской поэтессы Ларисы Шабхазян-
Лапшовой. Впервые прозвучит в исполнении 
ростовчанина Василия Свиридова. Есть компо-
зиции о городах и селах — в номинациях «Роди-
на героя» и «Родина подвига». К примеру, песня 
«Хуторок» посвящена станице Боковской в Ро-
стовской области, где совершил подвиг летчик 
Нуркен Абдиров. Композиция получилась ли-
рическая, без надрыва, она передает душев-
ность той земли, в которой навечно легли 
останки этого казахского героя. Другая песня 
посвящена Бугульме и Лоеву — двум побрати-
мам. Ее исполняет актер театра, чемпион мира 
по панкратиону Павел Болоянгов.
Александр Евгеньевич, а кто входит в состав 
жюри? Кто оценивает народное творчество?
Эксперты из самых разных стран. Есть предста-
вители России, Сербии, Франции, Казахстана, 
Белоруссии, Молдавии. Все они объединены 
идеей увековечивания памяти героев. Предсе-
датель жюри — поэт Александр Карпов.
Финал конкурса — это же не только награжде-
ние. Что дает такой творческий симбиоз?
Безусловно, в каждой номинации будут выделе-
ны победители и призеры. Мы хотим подписать 
во время церемонии, которая пройдет 26 апре-
ля в Центральном музее Вооруженных сил 
в Москве, ряд соглашений о побратимстве горо-
дов в преддверии 80-летия Победы. В списке 
есть города разных стран. И это станет хоро-
шим уроком для укрепления многонациональ-
ной дружбы и братства народов во всем мире. 

З
авершился прием заявок 
на международный твор-
ческий конкурс «Герои — 
в песнях». В интервью 
«ВМ» координатор Между-
народной эстафеты памя-
ти и благодарности «Роди-
на подвига — Родине ге-
роя», директор Института 

социальной памяти Академии военных наук 
России Александр Ужанов рассказал об отборе 
участников и предстоящем подведении итогов 
конкурса, который объединяет людей из раз-
ных стран, в преддверии 80-летия Великой 
Победы. 

Музыка сердец

Александр Евгеньевич, как вам пришла идея 
увековечивать подвиги героев в песнях?
Идея простая и понятная многим: дружить, вос-
певать героев в песнях, укрепляя тем самым 
память поколений. Отмечу, что фольклорная 
память у народов — одна из самых сильных. Это 
самый гарантированный и мобилизующий лю-
дей инструмент трансляции прошлого, сбере-
жения традиций и воспроизводства легенд, ко-
торые тоже не на пустом месте рождаются. 
В народном творчестве — в стихах и песнях — 
воспеваются подвиги героев Великой Отече-
ственной войны. Наш конкурс «Герои — в пес-
нях» появился пять лет назад. Написано уже не 
мене 200 произведений. И по сей день рожда-
ются новые композиции. Непременное требо-
вание — на слова и музыку накладывать видео-
ряд с титрами. Так мы «упаковываем» историю 
в понятную и творческую оболочку, благодаря 
которой память о героях-освободителях будет 
жить дольше.

Кстати, подвиги героев благодаря вашей идее 
легли в основу народной дипломатии, которая 
стала связующим звеном между городами и се-
лами, по которым прокатилось эхо Великой Оте-
чественной войны. Какая география охватывает 
творческий песенный конкурс?
Для начала напомню, что речь идет о междуна-
родной эстафете памяти и благодарности «Ро-
дина подвига — Родине героя». Именно в ее 
структуре появился этот конкурс. Это полно-
стью народная дипломатическая инициатива. 
Направлена она на сбережение памяти о Вели-
кой Отечественной войне — обеспечение со-
хранности памятников и воинских захороне-
ний, мест памяти, связанных с Великой Отече-
ственной войной. За 14 истекших с момента 
старта этой эстафеты памяти и благодарности 
лет очень многие простые люди активно под-
держали идею братания территорий на плат-
форме и по основанию подвигов соотечествен-
ников и наших союзников по антигитлеров-
ской коалиции в огненные 1940-е годы. Сегод-
ня этим благородным делом прониклись около 
3000 добровольцев, объединенных в группы — 
народные дипломатические инициативы. Все-
го 243 группы, в которых от 8–10 до 90 человек, 
каждая из них сформирована по основанию 
подвига конкретного человека в годы Великой 
Отечественной войны, за который было при-
своено высшее звание — Герой Советского Со-
юза. Кроме того, мы братаем города и села по 
основанию подвигов полных кавалеров ордена 
Славы. Для вовлечения общественности в фор-
мирование единого общественно-мемориаль-
ного пространства в 2020 году запустили меж-
дународный творческий конкурс «Герои — 
в песнях». Его география обширна: города и се-
ла России, Казахстана, Белоруссии, Молдавии, 
Таджикистана, Франции, Сербии и других 
стран воспевают героев — как известных, так 
и тех, чьи имена впервые открываются. 

Даже через десятилетия песни позволяют сохранить истории фронтовиков

Помнить и жить помогает 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент

XXXI Международный фестиваль «Союз та-
лантов России», посвященный 80-летию Ве-
ликой Победы, пройдет 31 мая — 1 июня 
в Колонном зале Дома Союзов в Москве. 
В настоящее время идет прием заявок 
на участие в фестивале.
31 мая — конкурсный день с выступлениями 
по следующим номинациям:
Хореография (дуэт, миниатюра, ансамбль)
Вокал (соло, дуэты, трио, ансамбль)
Хоры, хоровые ансамбли
Инструментальное исполнительство (дуэты, 
ансамбли, оркестры)
Номинация «Мир без границ» (для детей 
с ограниченными возможностями здоровья)
1 июня на сцене Колонного зала Дома Сою-
зов состоится праздничный гала-концерт 
в честь годовщины Победы в Великой Отече-
ственной войне — «Песни, опаленные вой-
ной», в котором примут участие обладатели 
Гран-при фестиваля, популярные звезды 
российской эстрады, актеры театра и кино.

КСТАТИ

Имена героев 
увековечивают 
на мемориалах, 
в городах, 
музыкальных 
композициях

22 февраля. Директор Института социальной памяти Академии военных наук России Александр Ужанов на рабочем месте. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Творчество в годы Великой Отечественной войны 
играло важную роль, помогая людям выражать свои 
чувства, сохранять надежду и поддерживать боевой 
дух. Роль песни в годы войны была чрезвычайно высо-
ка. Она поддерживала в трудные минуты, приносила 
утешение. В песнях говорилось о патриотизме, о сол-
датской дружбе, о любви. Одни из самых популярных: 
«В землянке», «Катюша», «Смуглянка», «Синий плато-
чек», «Это в бой идут матросы», «Казаки в Берлине», 
«Темная ночь». Наряду с песнями звучали и симфонии. 
Например, Седьмая симфония Дмитрия Шостаковича, 
созданная в 1941 году и получившая название «Ленин-
градская». Эта симфония стала символом сопротивле-
ния советского народа фашистским агрессорам и веры 
в грядущую победу над врагом. Во время войны 
не прекращались концерты и радиотрансляции музы-
ки. Регулярно транслировалась по радио музыка ком-
позиторов, оказавшихся в эвакуации. 

ВАЖНО

Александр Евгеньевич Ужанов родился 
в 1961 году. Окончил Житомирское выс-
шее училище радиоэлектроники ПВО, 
Российскую академию государственной 
службы при президенте РФ, Московский 
экономико-статистический институт. Пол-
ковник запаса. Эксперт Комиссии по во-
просам патриотического и духовно-нрав-
ственного воспитания детей и молодежи 
Совета при президенте РФ по межнацио-
нальным отношениям. С 1999 по 2009 год 
трудился в ФГУП «Рособоронэкспорт» 
и Государственной корпорации «Ростех-
нологии». Возглавлял структуры по свя-
зям с общественностью в ПАО «Россети», 
АО «ТВЭЛ», ООО «Агропромкомплекта-
ция» и «ВЭБ-Капитал». Доцент МИЭП 
МГИМО МИД России, кандидат социоло-
гических наук. Директор Института соци-
альной памяти, член Союза писателей 
России. Александр Ужанов — биограф 
выдающегося конструктора стрелкового 
оружия Михаила Калашникова.
В настоящее время А. Е. Ужанов — препо-
даватель в МГИМО МИД России.

Досье

В преддверии Великой Победы стартовал Международный патриотический конкурс «Песни 
Великой Отечественной войны», посвященный знаменательной дате в истории Отечества — 
80-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне.
Цель конкурса — формирование чувства патриотизма, воспитание любви к Родине, сохране-
ние исторической правды о Великой Победе. Конкурс призван сохранить историческую прав-
ду о Великой Отечественной войне и популяризировать патриотическое и нравственное вос-
питание через вокальное искусство.
Конкурс проходит в дистанционном формате до 30 апреля 2025 года. К его участию пригла-
шаются талантливые солисты-вокалисты в возрасте от 7 до 18 лет (как профессиональные, 
так и самодеятельные исполнители), которым предоставляется уникальная возможность 
продемонстрировать свое творчество и почтить память героев Великой Отечественной вой-
ны. Победители в каждой возрастной категории будут награждены дипломами и памятными 
наградами. Также предусмотрены специальные дипломы за особые достижения в исполне-
нии конкурсной программы.

В ТЕМУ

Великая Отечественная война стала самым суровым испытанием для нашего народа. Песни военных лет продолжают поддерживать историческую 
память, а главное — остаются популярными и среди молодежи до сих пор. В интервью «ВМ» директор Института социальной памяти Академии 
военных наук России Александр Ужанов рассказал о конкурсе, который призван сплотить города и страны. 
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Как, наверное, у любого ученого, и у Веры Виль 
есть своя мечта. 
— Я бы хотела создать такой процесс, при кото-
ром, например, можно было бы при минималь-
ной затрате энергии улавливать углекислый газ 
и преобразовывать его в какие-то полезные ве-
щества. Мы уже сейчас работаем над этим в на-
шем институте, — рассказала она. 
А в ближайших ее планах — защита докторской 
диссертации, над которой она сейчас усердно 
работает. 

— После этого планирую подумать о создании 
семьи, детях, — поделилась ученый. — Кста-
ти, сейчас наше государство создало прият-
ные условия для женщин, занимающихся на-
укой. Российский научный фонд ввел полити-
ку остановки часов — время, проведенное 
в декретном отпуске, будет учтено в будущем 
при подаче заявок на гранты и премии, завя-
занные на возраст. Это важно, так как многие 
меры поддержки ученых доступны до 35 лет.

Развиваем отечественное

Ольга Евгеньевна Тарасова всегда была любоз-
нательным ребенком. Она признается, что ей 
очень повезло со школьными учителями, кото-
рые привили ей любовь к химии и математике. 
— Педагоги показали мне удивительный мир 
науки. Мир, в котором можно заглянуть за го-
ризонт и увидеть чуть больше, например не-
стандартные способы решения химических за-
дач математическими методами,  — вспомина-
ет детство Ольга Тарасова. 
После школы Ольга Евгеньевна без раздумий 
выбрала специальность «Инженер-технолог», 
а ее дипломная работа была посвящена проек-
тированию завода по добыче минеральных вод. 
— Первым местом практики была не лаборато-
рия, а цех. Мне показалось более интересным 
поработать на реальном предприятии, чтобы 
узнать процессы изнутри. А в лаборатории мы 
много времени проводили в университете, — 
поделилась ученый. 
В итоге Ольга Тарасова стала развиваться в на-
учно-техническом направлении. В ее биогра-
фии есть работа в Государственной думе, в Мо-
лодежном совете Всероссийского общества 
изобретателей и рационализаторов. 
Сегодня Ольга Евгеньевна возглавляет АНО 
«Центр развития научных и образовательных 
инициатив» и видит своей миссией поддержку 
и продвижение отечественного научного при-
боростроения. Для этого она вместе с профессо-
ром РАН, доктором химических наук Сергеем 
Адониным создала проект «НАША ЛАБА» — это 
народный онлайн-каталог российского и бело-
русского научного оборудования и расходных 
материалов.
— Мы объединили на данный момент свыше 
900 производителей и 23 тысячи товаров для 
комплексного оснащения научных лабораторий 
«под ключ» российскими и белорусскими науч-
ными приборами, реактивами и программным 
обеспечением, — поделилась она.
Вопрос импортозамещения в научной среде, по 
мнению Ольги Тарасовой, сегодня стоит очень 
остро. Ведь большинство иностранных произ-
водителей ушли с российского рынка. Чтобы 
отечественная наука развивалась, необходимо 
поддерживать не только разработки ученых, но 
и предприятия, которые занимаются создани-
ем оборудования и техники для науки. 
— Мы презентовали в 2022 году наш народный 
каталог президенту России Владимиру Путину, 
и он поддержал проект, — добавила она. 
Мечта Ольги тоже связана с ее проектом — ей 
бы хотелось, чтобы российское научное обору-
дование было востребовано наравне с зарубеж-
ным. И она планирует продолжать работу, что-
бы осуществить свою мечту. 

— Мне бы очень хотелось, чтобы в России созда-
вались самые лучшие конкурентные научные 
приборы, медицинские приборы, и чтобы эти 
приборы служили нашим людям, — сказала 
ученый.
Вдохновляет Ольгу Тарасову на новые сверше-
ния ее семилетний сын. 

Квантовое будущее

Алена Сергеевна Мастюкова окончила Москов-
ский государственный технический универ-
ситет имени Н. Э. Баумана, затем Московский 
физико-технический институт. Сейчас она про-
должает учиться в аспирантуре Физтеха, пишет 
кандидатскую диссертацию. 
— Я работаю в Российском квантовом центре. 
Занимаюсь разработкой квантовых алгоритмов 
и исследованием динамики многочастичных 
квантовых систем. Говоря простым языком, есть 
обычные классические компьютеры, телефоны, 
часы, любые гаджеты, которыми мы пользуемся 
каждый день. Чтобы они работали, нужно про-
граммное обеспечение. С помощью ПО любая 
программа будет открываться, функциониро-
вать. Например, та же камера в телефоне или 
мессенджер для общения. Соответственно, 
у каждого ПО есть разработчики. То же самое 
и для квантовых компьютеров — создается про-
граммное обеспечение и алгоритмы, благодаря 
которым они будут работать. Я работаю над 
этим в теоретической части, — пояснила Алена 
Мастюкова. 
Обычные компьютеры идеальны для повседнев-
ных задач: интернет, видео, тексты. Квантовые 
могут превзойти их в специфичных областях: 
криптография, предсказание взаимодействия 
молекул для создания новых препаратов, опти-
мизация маршрутов. При этом квантовые ком-
пьютеры пока очень «хрупкие»: например, 
сверхпроводниковым нужно охлаждение до 
почти абсолютного нуля (–273 °C), и они легко 
«теряют» данные из-за помех. Сейчас это скорее 
первые прототипы мощных вычислительных 
устройств, чем бытовые устройства.
По словам Алены Сергеевны, квантовые техно-
логии очень перспективны и имеют большое 
будущее. Она также отметила, что государство 
стало гораздо больше внимания уделять науке. 
Алена Мастюкова не только успешный ученый, 
но и молодая мама. Ее ребенку всего семь меся-
цев, но это не мешает ей строить карьеру и пи-
сать диссертацию. 
Мечта и конкретная цель в жизни для нашей 
героини очень схожи. 
— В своей области хочу открыть что-то полез-
ное, чем будут дальше пользоваться люди, как 
я пользуюсь результатами своих предшествен-
ников, своих учителей, — рассказала она. 

П
роцент женщин-ис-
следовательниц в Рос-
сии выше, чем в сред-
нем по миру. Такие 
данные приводит 
Министерство обра-
зования и науки РФ. 
Современные моск-
вички успешно со-

вмещают науку и семью, работают над инно-
вациями и самореализуются в научной деятель-
ности наравне с мужчинами. 

Урожай спасет органическая химия

Вера Андреевна Виль — выпускница Россий-
ского химико-технологического университета 
имени Д. И. Менделеева. С детства ее интересо-
вала химия, она даже думала, что пойдет рабо-
тать после вуза на химическое производство, 
но судьба сложилась иначе. 
— На третьем курсе университета я увидела 
в соцсетях объявление, что в Институт орга-
нической химии (ИОХ) им. Н. Д. Зелинского 
РАН приглашаются студенты для выполнения 
научной работы. Мне показалось это интерес-
ным, поэтому я решила попробовать. В итоге 
мне понравилась лаборатория, возможность 
самой проводить опыты. Органическая хи-
мия — это удивительная область науки, в ко-
торой даже студент может сделать свое первое 
небольшое открытие и получить вещество, 
которое раньше никто не получал, — расска-
зала она. 
В итоге Вера Андреевна настолько вдохнови-
лась органической химией, что осталась рабо-
тать в ИОХ РАН после защиты кандидатской 
диссертации, а сегодня возглавляет молодеж-
ную лабораторию. 
— Сейчас моя группа сфокусирована на иссле-
довании новых химических процессов. Наш 
институт работает над новыми методами син-
теза сложных органических соединений. Если 
говорить простым языком, то отправной точ-
кой всех соединений являются нефть и природ-
ный газ. И есть такие понятия, как продукты 
первого передела, второго, третьего. Чем боль-
ше уровень передела, тем сложнее структура 
соединения. Наш институт занимается верши-
ной органического синтеза — самыми сложны-
ми молекулами, например синтетическими 
гормонами, лекарственными средствами, мно-
гофункциональными лигандами для металло-
содержащих катализаторов. Эти вещества 
очень сложные, и, чтобы их получить, нужно 
пройти множество стадий. Сейчас органиче-
ская химия находится на такой стадии разви-
тия, что в целом любое соединение можно полу-
чить. Вопрос, сколько ресурсов мы должны на 
это затратить. Наша задача как ученых в этой 
области сделать так, чтобы эти методы были 
наиболее ресурсоэкономными, чтобы соедине-
ния можно было получать максимально деше-
во, экономично и энергетически выгодно, — 
поделилась ученый. 
Несмотря на молодой возраст, Вера Андреевна 
уже разработала новые вещества для защиты 
растений и сохранения урожая. Безусловно, 
проект она делала в команде, но вложила в него 
всю душу и знания. 
— Есть классы органических соединений — 
пероксиды и тиоцианаты, которые проявляют 
хорошую фунгицидную активность — это оз-
начает, что они убивают грибки. Дело в том, 
что грибковые заболевания поражают не толь-
ко людей, но и растения. И в сельском хозяй-
стве это огромная проблема. В XIX веке в Ир-
ландии был голод, потому что грибковые забо-
левания поразили урожай картофеля и сдела-
ли его непригодным для употребления. 
Несмотря на то что сегодня уже XXI век, эта 
проблема остается актуальной, — пояснила 
Вера Виль.
Коллектив ученых ИОХ РАН с участием Веры 
Андреевны разработал соединения нового 
класса для защиты сельскохозяйственных рас-
тений, к которым у грибков не выработалась 
резистентность. Кроме того, эти соединения 
быстрее зарубежных аналогов разлагаются 
в почве до безопасных веществ. 
— Разработку мы вели в нашей лаборатории, 
и на протяжении последних нескольких лет те-
стируем наши соединения на сельскохозяй-
ственных полях — картофеле и пшенице — 
в Московской и Тюменской областях. Кроме 
того, исследования во Вьетнаме подтвердили, 
что наши соединения хорошо показали себя 
в защите от грибка, который поражает ценные 
фруктовые культуры, — отметила ученый. 
Теперь, когда проект уже показывает свою эф-
фективность, Вера Виль хочет вывести его на 
новый уровень, масштабировать создание сое-
динений и более активно внедрять их в сель-
ском хозяйстве. 
— Меня очень вдохновляет внимание нашего 
государства к химии и к науке, потому что лет 
10–15 назад как-то не было такой заинтересо-
ванности в наших разработках. Мы многое за-
купали за рубежом. Не было такой заинтересо-
ванности в сотрудничестве с российскими уче-
ными. А сейчас я ощущаю поддержку государ-
ства, — подчеркнула Вера Андреевна.

Международный женский день отмечается 8 марта. Сегодня для женщин открыты все профессиональные сферы. В огромном списке профессий все чаще девушки 
стали обращать внимание на научную. В честь праздника «Вечерняя Москва» встретилась с несколькими москвичками, которые выбрали свой профессиональный 

путь в науке и технологиях и смогли достичь в этой области успехов. 

Истории москвичек, которые посвятили свою жизнь изучению неизведанного

Заглянуть за горизонт

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный 
корреспондент

Вдохновляющие примеры
В Десятилетие науки 
и технологий, объяв-
ленное президентом 
Российской Федера-
ции, женщины дока-
зывают, что будущее 
отечественной нау-
ки — в руках молодых 
и талантливых. Сегод-
ня быть ученым 

не значит жить в лаборатории с утра 
до ночи. Это еще и успевать растить де-
тей, писать статьи в перерывах между 
кружками и показывать подрастающе-
му поколению, что наука — это увлека-
тельно. 
В феврале 2024 года молодым ученым 
в Кремле вручили премии президента 
Российской Федерации в области науки 
и инноваций. 
Среди лауреа-
тов — сразу не-
сколько жен-
щин. Их исто-
рии ломают 
стерео типы: 
быть мамой 
и совершать от-
крытия — воз-
можно. 
Десятилетие 
науки и техно-
логий (2022–
2031) — это 
не просто слова. 
Это тысячи 
молодых исследователей, которые се-
годня решают задачи космической безо-
пасности, продовольственного сувере-
нитета и цифрового будущего. И женщи-
ны здесь — на передовой. Их имена уже 
вписаны в историю, а их дети, глядя 
на мам, растут с уверенностью, что нау-
ка — это круто! 
За женщинами-учеными — новые звез-
ды, новые открытия и новая эра россий-
ской науки. Сегодня женщины действи-
тельно могут все. И кто знает, может, че-
рез десять лет их дети добавят в этот спи-
сок свои имена.

Мнение

ГЛЕБ ФЕДОРОВ
ГЛАВНЫЙ ПРОДЮСЕР 
АНО НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ПРИОРИТЕТЫ.

Государство 
сегодня уделяет
гораздо больше 
внимания поддержке 
российских 
исследователей

По данным сборника «Мужчины и женщины России. 2020», выпущенного Росстатом, из общей численности 
профессорско-преподавательского состава 58% — женщины. Среди кандидатов наук женского пола — 
42%, а докторов наук — 27%. При этом, по данным Росстата, число девушек-аспирантов в российских вузах 
и научно-исследовательских институтах составляет 44%, а девушек-докторантов — 46%. Причем большая 
часть девушек-аспирантов приходится на возрастную категорию до 29 лет, а докторантов — от 40 до 49 лет. 
Кроме того, больше половины женщин, которые работают в российской науке, занимаются исследования-
ми в области технических наук. Далее по популярности следуют естественные (23,6%) и общественные (8%) 
науки. Такие выводы содержатся в исследовании Института статистических исследований и экономики зна-
ний (ИСИЭЗ) Высшей школа экономики (НИУ ВШЭ).

КСТАТИ

21 марта 2024 года. Разработчик-исследователь квантовых алгоритмов и динамики многочастичных квантовых систем Российского квантового центра Алена Мастюкова
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Сегодня точку в номере ставят москвички Анна Талова (слева) и Виктория Алябьева — они ехали по делам, но не смогли пройти мимо станции метро «Труб-
ная», которую украсили алыми розами к Международному женскому дню. Всего там разместили более 400 роз разного размера. Их изготовили из пластич-
ного материала, который позволил повторить форму бутонов. Красный цвет для роз выбрали неслучайно — он контрастирует с белым сводом станции 
и создает праздничную атмосферу. Девушки решили сделать несколько фотографий на память. «Московское метро — самое красивое в мире! А с этими ро-
зами «Трубная» стала еще лучше», — поделилась Анна Талова. Кстати, сделать яркий и запоминающийся весенний снимок можно также в аванзале станции 
метро «Курская», где установили волшебную фотозону с «парящими» цветами. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Нейросеть говорит, 
что ты — женщина 

В честь 8 Марта сегодня и завтра на ВДНХ запу-
стят роботов, которые будут дарить женщи-
нам цветы. Такой вот для праздника приду-
ман «инновационный формат». «Автономные 
роверы «Пиранья» и «Карго Юнит» отправят-

ся в праздничный маршрут, чтобы порадовать москвичек 
букетами цветов» — так звучит новость. На них установят 
корзины с букетами из весенних цветов, и они двинутся 
навстречу мечте о прекрасном принце. Искусственный 
интеллект остановит ровера возле представительницы 
прекрасного пола и предложит ей выбрать букет. Следить 
за процессом будет оператор. 
Круто, что и говорить! Жаль, интеллект у «принцев» ока-
зался искусственным... В гонке за продвинутостью стира-
ются границы разумного. Мы гордим-
ся достижениями изобретателей, но 
хотелось бы цветы получать из рук 
мужчин. На это-то они способны? Пу-
стили бы с корзиной того же операто-
ра, чай живой человек. Может, скажет 
что-то в нагрузку к букету. 
Нет-нет, я не против прогресса. Робо-
ты-доставщики, шныряющие по горо-
ду, меня умиляют. Недавно чуть не столкнулись с одним 
таким. Не ожидая встретить препятствие, он, мне кажет-
ся, испугался. Я погладила его по спинке и сказала: «Беги, 
малыш!» И он покатил. Я шла и улыбалась — смешно. Но 
цветы… Представляете: «Доченька, кто подарил тебе цве-
ты, Саша или Петя?» — «Карго Юнит», мама». Страшно 
представить, какие еще функции мужчины готовы пере-
ложить на плечи роботов. Стоп, воображение, сотри эту 
картинку немедленно! 
А почему никто не думает о возможной ответочке? При-
ходит мужчина домой, а там сидит такая… Карга Юнита. 
И тащит она в корзине носки и пену для бритья. «Мой ИИ 
говорит, что ты мужик? На, с праздничком!» 
8 Марта я не люблю, потому что этот день обязывает муж-
чин говорить нежные слова и тратиться на цветы, что не-
которых откровенно печалит. Но, дорогие коллеги по 
гендеру, я желаю вам получить букет не от робота — 
в прямом и переносном смысле, а от того, кто вас искрен-
не любит и искренне хочет поздравить. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Практикум
Публичные выступления

 Китай-город
Солянский пр-д, 1
Тайм-кафе «Циферблат»
8 марта, 12:00, бесплатно
Мероприятие поможет побороть 
страх публичных выступлений 
и развить коммуникативные 
навыки.

Мастер-класс
Личный бренд 
как искусство

 Ленинский проспект
5-й Донской пр-д, 15, стр. 5
Студия «Мыслеслово»

8 марта, 17:00, бесплатно
На занятии объяснят, как ис-
пользовать метаподход и язык 
метафор в брендинге.

Тренинг
Сопроводительное 
письмо и портфолио

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
10 марта, 10:00, бесплатно
Эксперты расскажут, как 
правильно писать сопрово-
дительные письма и создавать 
портфолио, чтобы увеличить 
количество просмотров резюме.

ДЕЛОВАЯ АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Открыли Южный полюс, 
выиграли чемпионат
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1872 год.Состоялось пер-
вое заседание «Общества 
подания помощи при ко-
раблекрушении» (ныне — 
Всероссийское общество 
спасания на водах).

1876 год. Изобретатель 
Александр Белл запатенто-
вал телефонный аппарат.

1912 год.Норвежский по-
лярный исследователь Ру-
аль Амундсен сообщил 
всему миру об открытии 
Южного полюса.

1933 год.Появилась эко-
номическая настольная 
игра «Монополия».

1941 год.Родился Андрей 
Миронов, народный артист 
РСФСР.

1954 год.Сборная СССР 
впервые стала чемпионом 
мира по хоккею.

1967 год. В Советском Со-
юзе была введена пяти-
дневная рабочая неделя 
с двумя выходными.

2018 год.В Пензе россий-
ский робот-хирург провел 
первую операцию.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Товары и услуги

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Утерянный аттестат на имя 
Сердюк Евгений Евгеньевич, АВ 
№ 061086, получен 26.06.1984 г. 
в средней общеобразовательной 
школе № 1, г. Николаевска-на-Амуре, 
Хабаровкого края, считать недей-
ствительным. 

Разное

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

68 процентов россиян считают, что быть одиноким это 
нормально. Таким результатом опроса поделились 
специалисты ВЦИОМа. В 2010 году доля респонден-
тов, которые чувствовали себя комфортно в одиноче-
стве, составила 54 процента. 

Вопрос дня
Более чем две трети 
россиян считают 
одиночество 
нормой. И как вам?

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ 
ПСИХОЛОГ 

В одиночестве нет ничего пло-
хого. Ведь эту тему можно вос-
принимать с философской 
точки зрения. Когда человек 
выбирает быть одному, это 
значит, что он силен не только 
духом, но и разумом. 
Конечно, есть люди, которые 
не принимают понятие одино-
чества. Для них дико то, что 
у некоторых именно такой об-
раз жизни. Многие выступают 
за то, что общение с большим 
количеством людей заложено 
природой на генетическом 
уровне. При этом человек не 
всегда выбирает одиночество. 
Бывают разные жизненные си-
туации, которые привели к то-
му, что он стал таким. Но отме-
чу, что нет никакого смысла 
бояться одиночества — всегда 
можно найти человека, с кото-
рым можно поговорить.

РОМАН КУЗНЕЦОВ 
СОЦИОЛОГ

Россияне, как и весь мир, на-
чали меньше общаться из-за 
атомизации общества — пе-
рехода к более изолированно-
му образу жизни. А в связи 
с развитием технологий оди-
ночество перестало быть та-

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ким пугающим явлением. На-
пример, некоторые люди мо-
гут часами болтать с голосо-
выми помощниками. Также 
надо отметить, что многие не 
боятся одиночества, потому 
что уже давно привыкли жить 
именно так. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ 
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Лично я не понимаю слова 
«одиночество». Для меня оно 
страшное и неприемлемое. 
Конечно, иногда нужно по-
быть одному, привести мыс-
ли в порядок или проанализи-
ровать некоторые ситуации 
в своей жизни. Например, 
можно посвятить час или два 
любимым хобби: почитать 
книги, порисовать, пойти по-
гулять или сходить в кино. Но 
я бы назвала это «переключе-
нием» от каких-то проблем, 
когда человек чувствует уста-
лость от общения с большим 
количеством людей. 
Мне не нравится, что все боль-
ше россиян выбирают одино-
чество. Хочется, чтобы у лю-
дей было больше желания об-
щаться друг с другом.

Вчера в концертном зале Мо-
сковского дома ветеранов 
войн и Вооруженных сил 
прошло награждение лауре-
атов Второй всероссийской 
премии «ЖЕНЩИНА — 
ПРИZVАНИЕ». «ВМ» пооб-
щалась с представительни-
цами прекрасного пола, ко-
торые помогают участникам 
специальной военной опера-
ции, ветеранам и их семьям. 

Гости премии останавлива-
лись в холле, где представлена 
фотовыставка «Жена героя». 
Она посвящена женщинам, 
ждущим своих мужчин из зо-
ны СВО. У одного из портре-
тов стоит лауреат премии, 
представитель Московского 
штаба Комитета семей вои-
нов Отечества Ирина Костю-
кова. Для этого проекта она 
снимала 37 жен воинов. Сей-
час она работает над проек-
том «Китель Победы», в рам-
ках которого фотографирует 
потомков с медалями и орде-
нами их прадедов. К снимкам 
прилагается личная история 
солдат — героев Великой Оте-
чественной войны.
Еще один лауреат премии — 
директор Государственного 
автономного учреждения 
культуры «Музей истории спе-
циальной военной операции» 
Наталья Речман. Она отмеча-

ет, что частью экспозиции 
стали личные вещи наших по-
гибших бойцов, которые пе-
редали их родители.
— Матери солдат часто прихо-
дят к нам, но не на экскурсии. 
Они таким образом навеща-
ют своих сыновей, чья воен-
ная форма теперь хранится 
в нашем музее, — вспоминает 
Наталья Речман.
Кроме того, многие солдаты, 
когда узнают о существова-
нии Музея истории специаль-

ной военной операции, пере-
дают туда шевроны, чтобы 
память о них, о наших защит-
никах, хранилась вечно.
Заслуженная артистка РФ Юта 
также стала лауреатом премии 
«ЖЕНЩИНА — ПРИZVАНИЕ». 
Хрупкая певица с 2014 го-
да дает концерты на Донбас-
се, продолжая ездить «за лен-
точку» и в зону СВО. А так-
же в госпитали. Многие из 
ее песен посвящены нашим 
бойцам. 

— На фронте нет времени на 
лишнее, на вранье или само-
любование. Там ты включа-
ешься в режим стопроцентно-
го служения, — говорит Юта.
Певица уверена, что СВО — 
это дело не только мужчин, 
ведь женщины зачастую реа-
лизуют патриотические моти-
вы даже более мощно.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Хрупкие девушки обеспечивают 
надежный тыл нашим бойцам

6 марта. Заслуженная артистка РФ Юта держит в руках 
награду премии «ЖЕНЩИНА — ПРИZVАНИЕ». 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИД РОССИИ 

Я вижу и знаю много женщин, 
которые не по обязанности, 
не по команде свыше, а по зо-
ву души и сердца помогают 
всем чем могут в госпиталях, 
на передовой. Собирают гума-
нитарную помощь, денежные 
средства, собирают лекар-
ства... Мне кажется, наша 
страна и наш народ возвраща-
ют женщине то истинное ве-
ликое место, которое она за-
нимает. С одной стороны — 
свободного человека, кото-
рый может реализоваться 
на различных направлениях. 
А с другой — хранительницу 
очага, продолжательницу ро-
да. Все пути открыты... 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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